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С Е Г О Д Н Я
в н о м е р е :

□  П И С Ь М О  П. А Ф О Н И Н А  
—  В ЦЕНТРЕ В Н И М А Н И Я  
ПАРТИ Й НЫ Х О Р ГА Н И З А Ц И Й

□  В Д О Х Н О В Л ЕН Ы  В Ы СО 
К О Й  О Ц Е Н К О Й

□  Р ЕЙ Д О В А Я  Б Р И ГА Д А  Н А
Ф Е Р М А Х  Б А К Ч А Р С К О ГО
Р А Й О Н А

Повышать эфф ективность и качество работы  на каж дом  

м есте— таков ответ коллективов области на реш ения д е 

кабрьского (19/7 г.) Пленума Ц К  К П С С . Они поддерж иваю т 

предлож ение токаря подш ипникового завода П. Аф онина р е 

гулярно проводить смотры  резервов производства.
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М Е Н Ь Ш Е  З А Т Р А Т -

Б О Л Ь Ш Е  П Р О Д У К Ц И И
Год 1978-й для коллектива 

нашего объединения будет 
годом значительного роста 
объемов производства, даль
нейшего повы ш ения эф
ф ективности и качества на 
всех  уч астках работы, раз
верты вания большого стро
ительства ж и лья, детских 
учреждений. В ся  эта об
ш ирная программа и зло ж е
на в коллективны х социа
листических обязательст
вах. То, что намечено, по
требует усилий партийных, 
проф союзных, ком сом оль
ски х организаций, всего 
коллектива и каж дого тру
ж еника в отдельности. В ы 
полнить намеченные рубе
ж и  надо при наименьш их 
затр атах труда, сы рья, м а
териалов, топливно-энерге
тических ресурсов.

Поэтому статья токаря 
подшипникового завода
П. К. Афонина «От рейда к 
рейду» наш ла ж ивой инте
рес в коллективе нашего 
объединения.

В  ц ехах  №№ 8  и 11 про
шли собрания, на которы х 
обсуждена эта статья. В  
ряде цехов проведены бе
седы. Поступающ ие пред
лож ения трудящ ихся, зам е

чания немедленно принима
ю тся к  исполнению. Кон
троль за  этой работой во з
лож ен на партийные орга
низации цехов. В  цехе №  11, 
например, на собраниях 
участков письмо одобрено 
всеми рабочими, вы сказан ы  
зам ечания об экономном 
расходовании стеклотексто
лита, воды, о необходимо
сти соблюдения трудового 
распорядка. Партийная ор
ганизация ц еха  наметила 
конкретный план действий. 
Создаю тся ш табы  по прове
дению рейдов. Головная 
группа народного контроля 
внесла в партком свои 
предложения по организа
ции смотра резервов произ
водства, экономии и береж 
ливости.

В се  предложения, зам еч а
ния будут обобщены на з а 
седании парткома, на кото
ром м ы  рассмотрим вопрос 
о массовом привлечении 
трудящ ихся к  рейдам по 
экономии материалов, тру
довы х и энергетических 
ресурсов.

А. ЕНИКЕЕВ, 
секретарь парткома
производственного объ

единения «Контур».

Г А Р А Н Т И Я  П Л А Н А

h
К оллектив наш его цеха, 

обсуж дая задачи, вы текаю 
щие из П исьм а Ц К  КПСС, 
Совета М инистров СССР, 
ВЦ СП С и Ц К ВЛ К С М  о 
разверты вании социалисти
ческого соревнования в тре
тьем году пятилетки, под
держ ал предложения тока
ря подшипникового завода 
П. Афонина.

Вы полнить план 1978 го
да можно, только борясь за  
повыш ение производитель
ности труда, экономию и 
береж ливость на каж дом  
рабочем месте. Поэтому в 
цехе разверты вается сорев
нование за  выполнение 
планов тр ех лет пятилетки 
к первой годовщ ине при
нятия Конституции СССР. 
М ы решили работать под 
девизом: «Ни одного отста
ющ его рядом». Сейчас в 
подразделениях ц еха  про
ходит защ ита социалисти
чески х обязательств на те
кущий год, проверяется их 
экономическое обоснование.

Чтобы было видно, как 
работает каж ды й, в цехе

вы веш ивается специальный 
бюллетень, показы ваю щ ий 
рост производительности за  
м есяц  на рабочих м естах.

Н емало внесено предло
жений по улучш ению ор
ганизации труда, по его 
механизации. Внедряю тся 
электроприводы там, где 
работа вы полнялась вр уч
ную. Определены меры по 
бережному расходованию  
зап асн ы х частей, улучш е
нию использования обору
дования. Чтобы повы сить 
качество ремонта, решено 
при каж дом  повторном ре
монте вы ясн ять причины 
его, виновников, если н уж 
но, материально н ак азы 
вать.

В  ц ехе будут регулярны
ми рейды общ ественности, 
которые помогут нам в ы 
явл ять  просчеты, недостат
ки в организации труда, 
бороться с потерями рабо
чего времени.

В. ИЛЬИНЫХ,
начальник цеха теп 
ловой автоматики

ГРЭС-И.

БОИ-БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ
Письмо токаря подшипни

кового завода, члена обкома 
КПСС П. К. Афонина «От 
рейда к  рейду» обсуждено 
на рабочем собрании завода 
крупнопанельного домо

с т р о е н и я . Н а собрании вы 
ступили начальник ком 
прессорной станции Н. Г. 
Герман, начальник лабора
тории завода Г. И. П уш ка
рева, бригадир ц еха № 1 
Г. В . М анзуляк, бетонщик 
партгрупорг А. А. Панфи
лов. главный м ехан ик заво 
да В. В . Епихин и редактор 
газеты  «На стройках Т ом 
ск . В . А. Новокшонов.

Создан ш таб по организа
ции смотра резервов произ
водства, по экономии и бе
реж ливости во главе с з а 
местителем директора завода 
М. Е. Черниковым. Реш ено 
создать ш табы в каж дом  
цехе.

В  третьем году пятилетки 
коллективу предприятия 
предстоит реш ить сложную 
задачу — освоить вы пуск 
140 ты сяч квадратн ы х м ет
ров ж илья. Реш ая ее, под
черкивалось на собрании, 
надо внедрять новые фор
м ы  организации труда, со
верш енствовать технологию, 
решительно бороться с бес
хозяйственностью .

Руководителям предприя- 
тия, инж енерно-техническим 
работникам надо больше 
уделять внимания коллек
тивам. осваиваю щ им бригад
ный хозрасчет. К сож але
нию, его часто недостает.

Т ак , бригада Г. Н. М анзуля- 
кова начала работу по м е
тоду Н. Злобина. Но н у ж 
н ы х условий для вы соко
производительного труда не 
создано. О снастка, обеспе
ченность паром не позво
ляю т вы п ускать вы сокока
чественную  продукцию. Не 
хватает  стержней для плит 
перекрытий. М еханическая 
служ ба не гарантирует об
служ ивание оборудования.

Больш ие потери в ц ехах, 
на участках допускаю тся 
и з-за  неорганизованности. 
Не продумана доставка а р 
матуры. Закладн ы е детали 
выбираю тся из кучи в п я
том пролете. Ч асты поломки 
крана. Подобные «мелочи», 
на которые перестали обра
щ ать внимание, приводят к 
потерям дорогих рабочих 
часов.

И з-за  недостатка оборудо
вания, деталей, неорганизо
ванности много теряется 
времени в третьем цехе. Два 
бетонщика тратят около 
д ву х  часов на очистку ба- 

• дьи, а если бы на ней был 
вибратор, то вы полнять эту 
работу м ож но было за  счи
танные минуты.

Н емало предложений бы
ло внесено и для конструк
торов. Они направлены на 
экономию бетона, на п овы 
шение культуры  производ
ства.

Борьба с бесхозяйствен
ностью— это борьба з а  по
выш ение производительно
сти труда.

Г. ПАВЛОВ.

ВПЕРЕДИ— ЛИНЕБСКИЙ ЛЕСПРОМХОЗ
Бюро областного комитета КПСС, исполнитель

ный комитет областного Совета народных депута
тов, президиум облсовпрофа подвели итоги социа
листического соревнования леспромхозов, тран
спортных цехов и лесозаготовительных бригад обла
сти в январе 1 9 7 8  года.

Победителем в социали
стическом соревновании
леспромхозов признан кол
лектив Линевского леспром
хоза (директор леспромхоза 
А. Я. Ш варц, секретарь 
парткома И. К. Ж евуров, 
председатель рабочего. ко
митета профсоюзов Л. В . 
Харитонов), выполнивш ий 
планы по реализации то
варной продукции, произ
водству круглы х лесом ате
риалов, выработке товарной 
продукции на заготовлен
ный кубометр соответст

венно на 101,3, 115,8, 100,8
процента, добившийся ро
ста производительности
труда на 21,9 процента, 
сверхплановой прибыли — 
на сумму 34 ты сячи руб
лей.

Этому коллективу при
суж дены  переходящ ее
Красное знам я обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и денеж ная пре
мия.

Победителем в  социали
стическом соревновании
транспортных цехов приз
нан коллектив транспорт

ного ц еха М акзырского фи
лиала И нгузетского лес
промхоза (начальник цеха 
А. С. Новиков, секретарь 
цеховой партийной органи
зации А. А. Русинов, пред
седатель цехового комитета 
профсоюза Ю. С. Лопатен- 
ко), выполнивш ий план вы 
возки на 114, выработки на 
автомаш ину — на 114,5, 
челюстной погрузчик -— на 
114,2 процента.

Этому коллективу при
суж дены  переходящ ее К р а
сное зн ам я обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и денеж ная премия.

Победителем в социали
стическом соревновании
лесозаготовительны х бригад 
признан коллектив брига
ды, возглавляем ы й Ю. М.

Тот-оглы  из Каргасокского 
ЛПК, выполнивш ий план 
лесозаготовок на 141,5 про
цента, выработки на тр ак
тор и человека — соответст
венно на 141 н 142 процен
та.

Этому коллективу при
суждено переходящ ее К рас
ное знам я обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и денеж ная премия.

Отмечена хорош ая работа 
коллективов Тогурского
лесопромыш ленного комби
ната и Ергайского леспром-- 
хоза, транспортного цеха 
Ергайского леспромхоза, ле
созаготовительны х бригад 
И. С. Балабан а из Н овоте- 
гульдетского и В . И. И вано
ва из Белоярского леспром
хозов.

Нефтепровод Васюган— Раскино
До заверш ения строитель

ства линейной части нефте
провода осталось меньше со
рока дней. Две недели ф ев
раля не дали ни одного ки
лометра прибавки • готовой 
магистрали. Но по некото
рым позициям технологиче
ских потоков сдвиги зам ет
ны. Наиболее удачно обстоят 
сейчас дела с проминкой 
трассы. И з 170 километров 
к  середине, ф евраля было 
сделано 110. Пройдены почти 
все крупные озера и болота. 
Особенно нужно отметить 
ударную работу десанта во 
главе с начальником А лек-, 
сандровского лесхоза М. Г. 
Ситниковым — в рекордно 
короткий срок этот неболь
шой коллектив прошел п я- 
тикилоыетрозое болото. Сей
час задача генподрядчика 
— закончить строительство 
проезда к первому марта. 
Это даст широкий фронт 
работ водителям на вы возке 
плетей, более оперативнее 
можно будет реш ать вопро
сы  ремонта техники на трас
се.

В  районе реки М ахни на 
третьем потоке закончено 
строительство резервной 
нитки — четыре километра. 
П рактически вы везли все 
плети на трассу из П ырчи- 
на и с берега Васю гана в 
районе Раскина. Н а участке 
Ж елтого Я ра осталось в ы 
везти чуть больше сорока 
километров.

расчищено трассы —  66,5 км 
вырыто траншеи —  50,7 км 
вывезено плетей —  52 км 
сварено в нитку —  44 км 
заизолироваио —  26,8 км 
засыпано —  12,35 км
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На прошедшей неделе 
трасса дала первые рекор
ды. Изолировочная колонна 
А. С. Горбунова за ' смену 
сделала 2 . 1 0 0  метров трубы. 
Соревную щ аяся с ней брига
да из Ж елтого Яра под ру
ководством И. И ванова за - 
изолировала 600 метров. 
Это значит, что 14 ф евраля 
ш аг изолировочной колонны 
в целом по трассе прибли
зился к  норме, определен
ной ш табом стройки, — три 
километра. П ока ж е этого 
показателя добились только 
Еодители плетевозов.

Сегодня на трассе слож и
лась несколько парадок

сальная ситуация: традици
онно на всех  стройках тру
бопроводов сварщ ики шли 
впереди землеройщ иков, на 
васю ганском нефтепроводе 
эта традиция нарушена. И 
это очень настораж ивает. И 
дело не в том, что слабо ра
ботают сварочные бригады. 
Коллектив В . Антоненко, 
например, за  прошедшую 
неделю сварил почти два 
километра плетей. Стара
лась не отставать и бригада 
Ю. Орлова. Однако этим 
двум коллективам  не вы й 
ти, при всем и х старании, 
на трехкилометровый рубеж 
в сутки. Н ачальник СУ-17 
треста Н еф тепроводмонтаж

В. Г. Белявски й авторитет
но заверил ш таб стройки, 
что на дн ях будет создана 
еще одна бригада сварщ и
ков и суточная вы работка 
дойдет до четы рех километ
ров. О стается надеяться, что 
обещание это будет вы пол
нено.

К трассовикам  пришла до
полнительная техника, по
этому сейчас мож но уверен
но говорить о том, что обе
спеченность стройки всеми 
необходимыми м еханизм ам и 
более чем стопроцентная. В 
Раскине разворачивается 
рем онтно-м еханическая м а
стерская для ночного ре
монта техники. Н ачала ра
ботать м астерская-летучка. 
Простои и з-за  поломок м е
ханизм ов долж ны  сокра
титься до минимума. К со
ж алению , до си х пор они 
очень велики.

И ещ е раз хочется ск а
зать о том, что работать вы 
сокопроизводительно на
трассе можно. В  этом убеж 
дает пример передовиков: 
бульдозеристы В . Х удяков, 
Г. Аблексанов и Н. Горш е
нин за  неделю сделали поч
ти по полтора километра 
расчистки, экскаваторщ ики 
Н. Стрельников и И. Зарец
кий вы копали более чем 
по ты сяче метров траншеи. 
Если бы остальны е м ехан и
заторы  добились таки х ре
зультатов, трехкилометро
вы й еж едневны й ш аг был 
бы гарантирован.

Правофланговые соревнования

Н а с т р о е н и  е -  
е а м о е  д е д о в © ©

По итогам Всесою зного 
социалистического, соревно
вания за  повышение эф 
фективности производства 
и качества работы, успеш 
ное выполнение народнохо
зяйственного плана на 1977 
год победителем признано 
неф тегазодобываю щ ее уп 
равление Стрежевойнеф ть 
им. 50-летия СССР. Оно на
граж дено переходящ им
Красным знаменем ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦ СП С и Ц К ВЛК С М  
и занесено на Всесою зную  
Доску почета на В Д Н Х  
СССР.

Редакция позвонила на
чальнику управления Ф. Г. 
Гарипову, поздравила в его 
лице весь коллектив неф
тяников и попросила рас
сказать о том, как  стре- 
ж евчан е восприняли это 
знаменательное событие.

— В  тот ж е день, как 
появилось в печати и зве
стие о присвоении наш ему 
коллективу звания победи
теля Всесою зного социали
стического соревнования, во 
всех ц ехах  управления про
ш ли многочисленные ми
тинги. Отрадно, что рабо

чие, инж енерно-техниче
ские работники, все, кто 
связан  с добычей нефти, 
восприняли эту награду не 
только, как признание сво
их заслуг, но и к а к  при
зы в  к  дальнейш ему нара
щ иванию объемов добычи 
важ нейш его энергетическо
го сырья.

Прошедший год неф тяни
ки считаю т удачным. В став 
на ударную вахту  в честь 
юбилея Великого Октября, 
коллектив управления
впервы е переш агнул! сем и
миллионный рубеж добычи 
нефти и вы дал сверх зада
ния более двухсот, ты сяч 
тонн.

В  этом году перед нами 
поставлены слож ны е зада-- 
чи. Главная из них — дать 
Родине восем ь с половиной 
миллионов тонн нефти. 
Сделать это сложно, но на
строение у работников уп
равления самое деловое. В  
ответ на вы сокую  оценку 
наш ей деятельности коллек
тив управления единодуш
но решил ответить самыми 
вы сокими показателям и в 
производстве.

О б я з а т е л ь с т в а
п е р е с м о т р е н ы
Н а сты ке смен собрались 

рабочие Томской текстиль
ной фабрики на митинг, по
свящ енный вручению кол
лективу переходящ его К р ас
ного знамени обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ . 
П ервый секретарь С овет
ского райкома КПСС Н. С. 
Сперанская поздравила кол
лектив с вы сокой наградой.

По итогам прошлого года 
текстильщ ики значительно 
повысили производитель
ность труда. М ассовое со
ревнование в честь 60-летия 
Октября способствовало 
ш ирокому поиску резервов. 
На фабрике передовы е ра
ботницы переш ли на п овы 
шенную зону обслуж ивания 
оборудования. В м есто д вух  
станков они стали работать 
на четы рех. Н а отдельны х 
уч астках это повысило про

изводительность в полтора 
раза.

Участники митинга при
няли на себя новые социа
листические обязательства. 
Решено, план реализации 
продукции вы полнить к 28 
декабря. К годовщине при
нятия новой Конституции 
вы пустить дополнительной 
продукции на 6  ты сяч  руб
лей. П роизводительность 
труда долж на бы ть увеличе
на по сравнению с заплани
рованной на 2,3 процента. В  
первом квартале тексти ль
щ ики обязались вы полнить 
26,5 процента годового п ла
на.

В ы ступ и вш ая на митинге 
прядильщ ица А. А. Степаш - 
кина от имени рабочих з а 
верила присутствую щ их, 
что будут приложены все 
силы  для выполнения этих 
обязательств.

В. ПЕТРОВА.

Р а б о т а т ь  б е з  

о т с т а ю щ и х
Коллектив Том ского ЛП К  

в  юбилейном году пер евы 
полнил план по реализации 
продукции на 861 ты сячу 
рублей, произвел дополни
тельно 3,9 ты сячи кубом ет
ров пиломатериалов и 2 0  т ы 
сяч ш пал, справился с ос
новными производственными 
показателям и. Н ынче ком 
бинат одним из первы х в  
объединении Томлеспром 
развернул соревнование, 
призвав лесозаготовителей 
выполнить план тр ех лет к  
7 октября. Н амечено в ы 
полнить годовой план к  25 
декабря и реализовать до
полнительно продукции
не менее чем на 2 0 0  ты 
сяч руб.^эй. Об этом . со
общил на митинге, п освя
щенном вручению городу 
Т ом ску Красного знамени 
ЦК КПСС, Совета М инист
ров СССР, ВЦ СП С и Ц К 
ВЛ К С М , зам ести тель секре
таря парткома комбината 
Г. П. Вертмиллер.

Вы ступивш ие на митинге

м астер ц еха  строительно
столярны х изделий В . В . 
Б ы ко в , бригадир второго 
участка на погрузке леса в 
вагоны  М. Ф . Ф етисов, з а 
м еститель директора комби
ната А. М. Русан заверили, 
что в  ответ на вы сокую  
награду города коллективы  
приложат все  силы, чтобы 
закрепить трудовой накал 
соревнования, с  первы х м е
сяцев года работать ритмич
но, обеспечить выполнение 
приняты х обязательств.

Н а митинге бы ла принята 
резолю ция, в  которой гово
рится, что коллектив лесо
промыш ленного комбината 
обязуется работать под де
визом: «Ни одного отстаю 
щ его рядом». Трудящ иеся 
предприятия вы разили го
рячую признательность пар
тии и правительству за  в ы 
сокую оценку труда томи
чей и обязались выполнить 
в первом квартале не менее 
30 процентов годового п ла
на. В. САВИНЫХ.

. Н И И

В юбилейном году погрузочная бригада Виктора К ом 
лева с Тогурского лесопромыш ленного комбината от
грузила в  баржи более 450 ты сяч кубометров леса, пере
кры в план на 82 ты сячи. Успешно освоен бригадный 
подряд.

Сейчас передовая бригада готовится к новой навига
ции, ведет ремонт техники, наплавн ы х сооружений, 
кранового хозяй ства . В  третьем году пятилетки приня
ты  повыш енные обязательства. В  числе первы х коллек
тивов объединения Томлеспром тогурцы обязались в ы 
полнить план трех лет к  годовщине новой Конституции 
СССР.

Фото В . Казанцева.

Т РУЖ ЕН И К И  сел Б а к - 
чарского района р е
шили трехлетний план 

по продаже государству м о
лока выполнить к  7 октяб
ря. Р асчеты  показы ваю т, 
что задача эта вполне ре
альная, хотя и нелегкая.

О бнадеживаю т итоги ян 
варя. М олока от коровы на
доено на 11  килограммов 
больше прошлогоднего, на 47 
процентов больше получено 
телят. Это результат луч
шей организованности, более 
рационального расходования 
кормов, которы х к  тому ж е 
было припасено на 2  цент
нера корм овы х единиц (на 
условную голову) меньше. 
Но результаты  могли быть 
и лучше. К сожалению, 
нынче возрос п адеж  скота. 
Н емало теряет район и з-за  
еще невысокого качества 
продукции, особенно и з-за  
низкой жирности и п овы 
шенной кислотности моло
ка.

В ы ясн яя  причины успе
хов и неудач, рейдовая’ 
бригада побывала в ряде 
совхозов — «Черныш ов- 
ском», «Прогрессе», «Сиби
ри» и других.

Не один раз в районе под
нимали флаг трудовой сла
вы в честь коллектива Б о- 
гатыревской фермы совхоза 
«Чернышовский». Около 7 
килограммов молока от ко
ровы в сутки получают 
здесь, хотя рацион сравни
тельно не богат —■ восем ь с 
половиной корм овы х единиц 
на голову. Кончилась соло
ма, нет травяной муки. Но, 
правда, вы дается  по 2  кило
грам м а концентратов да 
ещ е плюс 400 граммов на 
надоенный литр. Возмож но, 
эти концентраты и не дали 
бы нужного эффекта, если 
бы их скармливали в  «го-

Р е й д  п е ч а т и ,  р а д и о , т е л е в и д е н и я  и н а р о д н о г о  к о н т р о л я

с е р е а н н л  з и м о в к и :
п л юс ы И М И Н Н Ы
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Экономное расходование кормов и уме
лое их приготовление, постоянная забота 
об обновлении стада, внедрение новых ме
тодов организации труда —  вот путь к вы
соким надоям и привесам
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лом» виде. А здесь и х не
пременно запариваю т.

В аж н о такж е отметить, 
что, как  утверж даю т спе
циалисты совхоза, отелы к 
июню достигнут 90 процен
тов. Т ак  каж ды й год. Здесь 
почти нет яловы х коров. 
Руководители, животноводы 
с похвалой отзы вались о 
технике-осем енаторе Ю. В. 
Родикове.

Благотворно влияет на 
продуктивность и то, что на 
18 процентов ежегодно об
новляется стадо.

А как  дела на других 
ф ермах? В ед ь среднесуточ
ный надой по совхозу  невы 
сок — 4,7 килограмма. Т я 
нет назад Ч ерны ш овская 
ферма, где сам ы е низкие 
надои — 3,3—3,4. А ведь там 
основное дойное стадо. В

чем причина? Руководители 
совхоза назы ваю т одну: не
те, мол, там  доярки, опы т
ные разъехали сь. Возмож но. 
Коллектив фермы не отли
чается той дружбой, взаи 
мовыручкой, что хар актер
но для Богаты ревки. О тсю 
да меньше заботы  о стаде, о 
расходовании кормов и т. д. 
М еры, конечно, принима
ю тся, о чем р ассказы вал з а 
ведующий Чернышовской 
фермой Б. Е. К усков. Б о л ь
ш е стало заботы  о лю дях. 
Например, здесь впервы е в 
районе открыли Дом ж и вот
новодов.

Н ЕД РЯ Е Т С Я  ещ е одна 
новинка — уж е в са
мой организации труда 

— работа по методу бригад
ного подряда. Главный эко
номист хозяй ства Т. А. Б о 

чарникова подробно ознако
м ила нас с договором м еж 
ду коллективом ф ермы и 
администрацией, с хозр ас
четным заданием. Учтено 
все: сколько надо за  год по
лучить продукции, какие 
предполагаю тся затраты  и 
ка к а я  премия. Определено 
количество корм овы х еди
ниц на центнер молока. 
Причем хозрасчетное зада
ние разбито по кварталам , 
чтоб коллектив мож но было 
поощ рять (или лиш ать пре
мии) в  течение года, а не 
только в конце. И надо ве 
рить, что прогрессивный м е
тод крепче сплотит коллек
тив, приведет к успеху.

По этому методу решил 
работать и коллектив Су- 
ховской ф ермы совхоза 
«Прогресс». Ч увствуется, что 
и там , и здесь все смелее 
следую т примеру коллекти
ва  Парбигской ф ермы сов
хо за  «Парбигский», который 
уж е больше года трудится 
по бригадному подряду и, 
кстати, в 1977 году занял 
первое место в районе. Этот 
опыт в районе стремятся 
сделать достоянием всех.

(Окончание на 2-й стр.)
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СЕРЕДИН* зимовки:
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

(Окончание.
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В  совхозе «Прогресс» наи
более слож ная обстановка, 
пожалуй, на Вавилонском 
ж ивотноводческом ком п лек
се.

—- В чера м ы  получили на 
корову по 5,6 килограмма 
молока, — говорит зоотех
ник П авел Ковригин, —  а 
сегодня — 5,3. «Елочка» сре
зала...

С доильной установкой 
«Елочка», недавно приня
той в  эксплуатацию , моро
ки немало. В от и сейчас в 
помещении, где дойка, пол 
залит водой.

—  М онтаж  вел  коллектив 
Бакчарского хозрасчетного 
прорабского участка, где р а- 
чальником В . К. Троф им- 
ский, —  сообщ ает уп р авля
ющий отделением И. Н. С а- 
валенко. — Летом придется 
многое переделы вать. А ро
дильное отделение нуж но 
было сдать в эксплуатацию  
ещ е в начале ноября прош
лого года, но в нем до сих 
пор нет тепла. А оно нужно 
нам позарез. К том у ж е  в 
коровнике не работает кор
мораздатчик. В м есто  него — 
вилами... В  общ ем, кругом 
недоделки, недостройки...

К строителям надо п редъ
я вл я ть  строгий счет, за ст а 
вить и х  в короткий срок и с
править все недоделки.

Но причины сры вов не в 
одних недоделках строите
лей и монтаж ников. М ед
ленно растет поголовье ко 
ров. Да, собственно, скот 
негде и разм ещ ать. Н ерав
номерны отелы  — следст
вие того, что в  прошлом го
ду покрытие коров было 
запущено.

Кормов в «Прогрессе», 
мож но сказать , достаточ
но — больше 13 центнеров 
корм овы х единиц на голову. 
Е сть  сено, силос, солома, 
травяная м ука, концентра
ты. Д ействует в  совхозе и 
кормоцех. П равда, мощ ность 
невелика — 2 0  тонн см еси в 
смену, но и то больш ое под
спорье. К том у ж е  вм есте с 
другими компонентами в 
кормоцехе перерабаты вается 
и хвойная мука.

Но если с производством 
молока в  целом по району 
положение с известны м и 
оговорками мож но н азвать 
удовлетворительны м  (район 
идет с  «плюсом»), то о про
и зводстве м яса  этого не ск а 
ж еш ь. Прошлогодний план 
продаж и вы полнен на 91 
процент. А  всего за  д ва  го
да пятилетки государству 
недодано 342 тонны м яса. 
Н изки среднесуточные при
весы  и крупного рогатого 
скота, и свиней.

СО В Х О З  «Сибирь». К ол
лектив этого хо зяй ства  
в зя л  обязательство 

вы полнить трехлетний план 
продаж и мяса, государству к 
7 ноября. О тветственное 
обязательство! Оно . тем  бо
лее обращ ает на себя вним а
ние, что в  прошлом году все 
последние м еста по району

заняли свинари Ч умажаев- 
ского свинокомплекса — са
мого крупного мясного ц еха  
в. хозяйстве, да и  в  районе. 
Д аж е передовая свинарка 
А. Е. Першина с первого м е
ста «скатилась» на седьмое.

Однако работники ком 
плекса нынче решили пре
одолеть отставание. В  обяза
тел ьствах  есть и такой 
пункт: снизить себестои
м ость центнера свинины на 
4 процента. На чем основан 
этот оптимизм? Строитель
ство ком плекса, начатое в 
1969 году, медленно, но за 
канчивается. Сданы в эк с
плуатацию  почти все основ
ные производственные пло
щ ади. И производство м яса 
растет с и х вводом. И по 
сравнению с 1971 , годом в 
1977 году м яса в  совхозе 
произведено в  2,3 раза 
больше. Себестоимость цен
тнера свинины снизилась 
на 12 процентов. Р астет по
головье свиней. Сейчас их 
8.342 (проектная мощ ность— 
9.600 голов на откорме в 
год).

Внедряю тся и здесь нов
ш ества.

— Сейчас м ы  отрабаты
ваем  современную поточную 
технологию, —• р ассказы вает 
начальник ком плекса П. П. 
Долгов. — Е е применение 
позволяет круглый год р ав
номерно: и более производи
тельно использовать м аточ
ники, своевременно прово
дить проф илактическую  ра
боту.

Но есть одно «но»: на
ком плексе слиш ком боль
шой п адеж  отъем ы ш ей — 
поросят 2— 4-месячного во з
раста. Свиноеоды вроде бы 
принимают меры: в  помещ е
ни ях создан хороший м и к
роклимат, наведена чисто
та, слабы е поросята вы деле
ны в  особые группы. П адеж  
уменьш ился, но не намного.
В  чем дело?

— Б ед а в том, —  говорят 
специалисты совхоза, — что 
на ком плекс поступает ком 
бикорм в  основном общего 
пользования. Им ж е  кормят 
и отъемыш ей, что делать 
нельзя. Но других кормов, с 
учетом возраста поросят, 
нет. Х у ж е  того, в ноябре 
поступило 15 тонн птичьего 
комбикорма.

—; Да, — подтверж даю т 
специалисты  треста Свино- 
пром, когда м ы  позвонили 
им посде рейда, —  'п адеж  
свиней в  основном и з -за  та 
кого кормления.

П очему ж е предприятия 
ко м бикорм о вой промыш лен
ности п оставляю т на ком 
п лекс корма, которые не 
соответствую т требуемому 
ассортименту?

ЗИ М О ВК А  —  серьезное ' 
испытание и  для скот
ников, телятниц, у х а 

ж и ваю щ и х з а  молодняком, 
работаю щ их на откорме 
крупного рогатого скота. Т ут 
тож е не везде рее благопо
лучно. По итогам прошлого 
года на мясокомбинат было 
сдано «тощ аком» и по ка те
гории ниж е средней упитан
ности 14 процентов скота.

Трудно это положение по
правляется. Вы сокие приве
сы  даю тся нелегко,

В  Богаты ревке скотник 
В . Я ковлев недоумевал:

■— К ак ж е  так: я  получаю 
привесы по 450 граммов, а 
мой напарник М оисеенко — 
по 800!

Да, разница внуш итель
ная. М ожет, приписки? Нет. 
В се  делр в  том, что скотнцк 
Д. В . М оисеенко более добро
совестно относится к делу. 
Он даж е сам вы езж ает  в 
поле за  соломой.

, Н а той ж е  Богаты ревской 
ферме ухаж и вает за  телята
ми до 4-месячного возраста 
У. Ф. Балобонова. Профи
лакторий—что еловый лес: и 
стены, и клетки увеш ены 
веткам и. И все сделала са 
ма. Это толькр одца деталь. 
А  в итоге за  ян варь ее «по
допечные» прибывали в весе 
в сутки на ВЗО граммов.

Или взя ть  телятницу сов
хо за  имени Калинина 
М. Петрову, которая, стре
м ясь, чтоб у телят в ее 
группе не бцшо диспепсии, 
ещ е I летом заблаговременно: 
заготовила различны е л е 
карственны е травы.

П рекрасные примеры тру
долюбия! П риходится толь
ко сож алеть, что их немно
го, чдр такой подход к  делу 
не стал системой в целом. 
Например, в  совхозе «Се
верный» в кормуш ки силос 
заво зя т  такой мерзлый, ■ что 
его це разбить...

Подводя итоги, можно 
сказать , что бакчарские ж и 
вотноводы добились с н ача
ла года некоторых успехов. 
В м есте с тем много недо
статков. В аж н о  поставить 
дело так, чтобы за  их устра
нение наряду с труж еника
ми ферм несли прямую и 
каж додневную  ответствен
ность специалисты. П ра
вильно сделали там , где оп
лату и х труда поставили в  
зависим ость от количества 
и качества молока и мяса.

Ф евраль •— середина зи 
мовки. Причем вторая поло
вина более слож ная, чем 
первая. На особом и стро
гом счету долж ен быть 
каж ды й килограмм кормов! 
В о  всем  долж ен быть чет
кий порядок. Только при 
этих условиях отсчет от «се
редины» пойдет в сторону 
повы ш ения продуктивности 
скота, улучш ения результа
тов работы всех  ж ивотново
дов.

В  рейде участвовали:
В . РУ ЗА Н О ВА , А. Б А К А - 
УС О ВА  — доярки совхоза 
«Прогресс»; В . ГО РБУ Н О В
— бригадир - животновод 
Богаты ревской ф ермы 
совхоза  «Чернышовский»;
В . К О РН Е В  — секретарь 
парткома совхоза «Черны
ш овский»; С. М И ТРА К О В
— бригадир - животновод 
совхоза «Сибирь»; В . О С
ТАНИН — председатель 
районного комитета н а
родного контроля; В . Ж У 
К О В  — редактор районной 
газеты  «Ленинское зн а 
м я», А. С О Л О В ЬЕВ , наш

спец. корр.

В  декабре наш а газета опубликовала вы ступление 
бурового м астера Васю ганской неф теразведочной эксп е
диции В . П. Тарасова «За вы сокие скорости цроходки». 
З атем  по этой тем е вы ступ ал М. М. Н урлыгаяиов.

Сегодня о проблемах, вы дви нуты х буровыми м астера
ми, говорят председатель теркома проф союза рабочих 
геологоразведочных работ В . С. Денисов и начальник от
дела труда и зарплаты  Т Т Г У  Б . Д. Серафимов.

подводить итоги .по двум 
группам скваж ин : глубиной 
до трех ты сяч  метров и 
свыш е. Н уж но сказать , что 
вообще у наш их буровиков 
им еется неплохой задел для 
трудового соперничества на 
большой арене. Н есколько

бачева значительно превы 
ш аю т этот уровень. Отсюда 
и успехи наш их буровиков 
в масш табе, вы ходящ ем  за 
рамки области.

НАШ  К О РР.: — В  своем 
вы ступлении м астер Т ар а
сов критиковал управление

В . ДЕН И СО В: — В ы ступ 
ление В . П. Т арасова за ст а 
вило нас крепко задум ать
ся. Критика в наш  адрес 
оправдана: новый этап неф
теразведочны х работ тре
бует новы х форм соревнова
ния. Это м ы  долж ны  были 
предусмотреть заранее. В се 
зам ечани я учтены  в новы х 
условиях соревнования.

Б . СЕРА Ф И М О В: — До
си х пор критерием наи вы с
шей производительности я в 
ляется  рубеж в 2 0  ты сяч 
метров на буровую бригаду 
в год. Это почин М. М. Нур- 
лы гаянова. Он был в  свое 
врем я подхвачен многими 
коллективам и и, безусловно, 
сы грал большую роль в  по
выш ении эф ф ективности бу
рения. Другое дело —  при 
резко возросш их глубинах 
скваж и н  2 0  ты сяч метров 
на бригаду •— величина не
досягаем ая. Кроме того, раз
ные бригады трудятся в

разны х горно-геологических 
условиях, и это тож е нужно 
учитывать.

НАШ  К О РР .: — Но об
этом, собственно, и говорил 
м астер В . Тарасов.

В . ДЕНИСОВ: — Да, и та 
к а я  дифференциация пре
дусм атривается новы м и ус
ловиями соревнования.
Кстати, недавно такого ро
да изменения внесены в 
условия всесою зного и рес
публиканского соревнования. 
М ы предполагаем сейчас

наш их бригад имею т п ла
новые задания вы ш е уров
ня, признанного в качестве 
отраслевы х показателей. Н а
пример, пр скваж и н ам  глу
биною свы ш е 3.000 метров 
отраслевой рубеж, достиж е
ние которого я вл я ется  как  
бы допуском на республи
канское соревнование, — 8  
ты сяч  метров бурения в год 
со скоростью  700 метров на 
станок в  м есяц. Бригады 
Е. Ф. Ф едю щ кина, М. М. 
Н урлыгаянова (теперь — 
В . П. Тарасова), Л. В . Гор-

и терком проф союза за  не
своевременное подведение 
итогов соревнования. Что 
сделано, чтобы исправить 
тщложение?

В . С ЕРА Ф И М О В: — В ы 
ход подсказы вает сам а 
ж изнь, а  точнее — широ
кое развитие бригадного 
хозр асчета в ни зовы х под
разделениях. Итоги сорев
нования с  этого года м ы  
будем подводить це по 
кварталам  или полугодиям, 
к а к  раньш е, а  пр этапам 
заверш енн ы х работ. Для

1 " «я

буровой бригады этап работ, 
как  известно, — закончен
ная скваж ина. При подве
дении итогов будут учиты 
ваться  и хозрасчетны е по
казатели: экономия м ате
риалов, сокращ ение сроков 
проходки скваж ин ы . Н а
сколько нам известно, ни в 
одном управлении Мини
стерства геологии подобного 
опыта ещ е не было. В  то 
ж е врем я ж и зн ь требует 
одновременно с п оказателя
ми производительности сти
мулировать и экономиче
ские достижения. Главны м  
критерием для сравнения в 
этом случае будет сокра
щ ение' норм времени, что, 
бесспорно, усилит борьбу за  
вы сокие скорости проходки.

В . ДЕН И СОВ: —- При этом 
долж на максим ально уси
литься гласность соревнова
ния. Сейчас м ы  реш аем во
прос о присуждении перехо
дящ их К расны х знамен пе
редовым коллективам , п ла
нируем расш ирить вы п уск 
плакатов по передовому 
опыту.

ЦАЦ1 К О Р Р .:— А когда НО
ВОЮ условия соревнования 
вступят в силу?

В . ДЕН И СОВ: — В  этом
квартале.

И нтервью провел
В . ЛОЙШ А.

Больш ую  работу ведут члены группы народного конт
роля совхоза «Родина» Томского района. Они проводят 
рейды по использованию  и расходу кормов, по органи
зации работы на ж ивотноводческих ком плексах, по пра
вильной организации зимовки скота. В озглавл яет группу 
народны х контролеров зам еститель секретаря партийной 
организации совхоза Л. А. Зимина.

Фото В . К азанцева.

Н А  В О О Р У Ж ЕН И Е Х О ЗЯ Й С ТВ
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Н а д е ж е н  л и  
с в а р н о й  ш о в ?

Сельским механизаторам по 
душе пришелся мощный, ма
невренный и высокопроизво
дительный трактор К-700. С 
полным набором сельскохо
зяйственных орудий могучий 
«Кировец» незаменим. г Но 
конструкторская мысль стре
мится довести машину до со
вершенства, учесть пожела
ния и замечания эксплуата
ционников. Так появились но
вые модификации прославлен
ного «Кировца» — К-701 и
К-700А. Последняя модель 
имеет двигатель мощностью 
ЗСЮ лошадиных сил, что уве
личивает ее производитель

ность и экономичность. Кол
хозы и совхозы области полу
чили десять тракторов К-701 
и К-700А из 207 всех марок, 
поступивших в январе 1978 
года.

На вооружение хозяйств в 
этот же период поступили 
также 132 зерноуборочных 
комбайна СКД-5 и девять си
лосоуборочных комбайнов 
КС-1,8.

И. П И С КУ Н О В , 
инж енер  научно-техниче 
ской  инф орм ации о бласт
ного объед инения С ель 

хозтехника.

Когда на одной и з ре
зер вн ы х ниток нефтепро
вода, проложенной по дну 
Оби, обнаружили трещ и
ну (к счастью , неф ть по 
ней ещ е не пускали), с 
Украины вы звали  спе
циалистов подводной
сварки. На фотографии, 
которую сделали под во 
дой аквалангисты  студен
ческого клуба «Скат», бы 
ло видно: шов разош елся. 
Но преж де чем произво
дить сварку, надо было 
определить размеры  тре
щины. Эту работу мог 
выполнить ультразвук. 
Управление , м агистраль
ны х нефтепроводов Ц ент
ральной Сибири обрати
лось в НИИ электронной 
интроскопии при поли
техническом институте с 
просьбой срочно разработ 
тать и с о зд а т ь .интроскоп 
для контроля сварны х 
ш вов трубопровода при 
одностороннем доступе к 
ним.

За разработку и изго
товление интроскопа в з я 
лись младший научный 
сотрудник В . М. Городи- 
лов (ответственный ис
полнитель), старш ие ин
ж енеры  В . С. Киреев и 
В . Г. Тю пов, начальник 
конструкторского бюро 
В . Г. Мурзин, радиомон
таж ник А. А. Басаргин.

Научное руководство осу
щ ествляли директор НИИ 
ЭИ В. И. Горбунов и з а 
ведующий лабораторией 
бетатронной и ультр азву
ковой интроскопии В . С. 
М елихов.

Активное участие в соз
дании прибора приняли 
главны е специалисты уп
равления м агистральны х 
нефтепроводов Ц ентраль
ной Сибири А. А. Коно
нов и А. Я. Корбут, а в 
испы таниях — водолаз 
этого управления А. А. 
Ропщ а и специалисты 
И нститута сварки имени 
Е. О. Питона.

Работа была выполнена 
в сж аты е сроки. Д еф ек
тоскоп сразу ж е исп ы та
ли в подврдных условиях. 
Специалисты дали ему 
вы сокую  оценку. Он на
деж ен в эксплуатации, 
достаточно ледок для par 
боты под водой, схем а 
питания автономная — 
от аккум улятора. Кстати, 
при испы таниях деф ек
тоскоп обнаружил в  ш вах 
резервной нитки ранее 
не заф иксированную 
щ ель. При эксплуатации 
здесь возникли бы серь
езн ы е осложнения: дррог 
гостоящий ремонт и за 
грязнение окружаю щ ей 
среды.

О жидаемы й эффект от

внедрения одного прибо
ра (в сочетании с под
водной сваркой) состав
ляет почти 700 ты сяч руб
лей в  год. НИИ элек
тронной интроскопии пе
редал заказч и ку  три та
ки х деф ектоскопа и не
медленно приступил к 
его соверш енствованию.

Н овизна и конструктив
ные преимущ ества прибо
ра вы соко оценены на 
В Д Н Х : его создатели по
лучили одну серебряную 
и четы ре . бронзовые м е
дали.

Сейчас сотрудники л а
боратории зан яты  ерзда- 
нием прибора, способного 
быстро и безошибочно об
наруж ить течь в трубе 
нефтепровода. П атентная 
проработка тем ы  п оказа
ла, что наиболее прием
лемый путь поиска реше
ния — обнаружение течи 
по зву к у , производимому 
вы ры ваю щ ейся сквозь 
щ ель ж идкостью . С лож 
ная структура звук о вы х 
волн в  трубе ставила пе
ред исследователям и 
трудные задачи. Работа 
находится в стадии лабо
раторных экспериментов.

М. ВЛАДИ М И РО В.

С НИМ я познаком ился 
несколько лет н азад  на 
заседан и ях завком а. 

Б ы вал о , сядет где-то  в  даль
нем углу и молчит. Н а пер
вы й взгляд совсем  не при
метный человек: средний
рост, худощ авое лицо. Но, 
если присмотреться к  В а л е 
рию повнимательнее, мож но 
зам ети ть в  его сер ьезн ы х, 
даж е суровы х гл азах  любо
пы тство ко всем у происхо
дящ ему. У лы бку на его лице 
увидиш ь так  ж е  редко, как  
осеннее солнце з а  облаками, 
и каж ется , м олчаливость в 
нем прописалась надолго. 
Но не всегда таков Валерий
Александрович...

* * *
С ы чев пришел на завод 

Ж Б И -2 в  апреле 1971 года и 
с тех  пор работает ф ормов
щ иком ж елезобетонны х и з
делий на верхнем  полиго
не (так н азы вается  ц ех 
завода).

П оскрипы вая на морозе, 
величаво «ш агаю т» по рель
сам мощ ные козловы е кр а
ны.- В есь  производственный 
цикл здесь вы полняется под 
откры ты м  небом. Бетон и 
ж елезо  зимой ды ш ат обжи
гаю щ им холодом, а летом 
работаю щ их обм ы ваю т про
ливные дожди. Многие побы
вали здесь в  погоне за  хоро
шим заработком, но ушли, 
не вы дер ж ав суровы х исп ы 
таний. А С ы чев вы дер ж ал, и 
вот скоро у ж е  будет сем ь 
лет. как  он неутомимо тру
дится на верхнем  полигоне.

Один з а  другим подъез
ж аю т сам освалы  и уходят за  
новой двухкубовой порцией 
бетона, вы гр уж ая его в ба
дью, которую мощ ный кран 
легко п одхваты вает и несет 
к м есту укладки. З десь ра
ботают две секции, две 
бригады ф ормовщ иков. В  од
ной секции вы п ускаю т сваи 
различной длины, от 3 до 1 2  
метров. В  другой — огром
ные, 24-м етровы е фермы.

В  м еталлически х ф ормах 
улож ена стальная арматура 
— скелет бетонного изделия. 
Следую щ ая операция — 
ф ормовщ ик из бадьи укла
ды вает бетон в  формы, и за  
ним идет Валерий С ы чев с

вибратором в  руках. В о т  он 
погрузил вибратор в м ягкую  
густую  массу, и бетон ож и 
вает под рукой Сычев,а: мед
ленно оседает, исчезаю т бу
горки и неровности, распол
зается  по форме, предельно 
заполняя все пустоты, плот
но обволакивая стальную  ар
матуру. Бетонное изделие 
получает необходимую фор
м у и размеры. Когда во всех  
ф ормах уложен железобетон,

организации производства не 
так  уж  и велики. Я  бы не 
возраж ал, если бы выделили 
начальнику ц еха  одноком
натную квартиру.

Он не ш ум ел i{ не. настаи
вал, а спокойно предложил 
подумать, и с ним охотно 
согласились не только чле
ны завком а, но й директор 
завода. Т аков Валерий А лек
сандрович в  сер ьезн ы х си 
туациях. Его неотъемлемое

С ы чев ответил:
— «Занять» не могу. Дру

гое дело, если выберут ра
бочие. Не пользуясь автори
тетом и поддержкой рабо
чих, нельзя бы ть бригади
ром.

Но рабочие тож е сказали 
«за». * * *

В начале трудно было 
С ы чеву бригадирствовать. 
Многое не нравилось в з а -

л и р и ш и  и и м о г а л

СЧАСТЛИВЫЙ п е р и о д
В БИОГРАФИИ СЫЧЕВА
ОЧЕРК ЧИТАТЕЛЯ =
остается только закр ы ть ог
ромные кры ш ки пропароч
ной камеры . Здесь в горя
чем паре бетонное изделие 
приобретает необходимую 
прочность. * ★  *

Н а совместном заседании 
завко м а и администрации 
второй час шло распределе
ние квартир. Неожиданно 
для все х  директор завода 
предложил вне очереди в ы 
делить двухком натную  квар 
тиру одному из начальников 
цеха. Кандидат на получе
ние квартиры  работал ср ав
нительно недолго и ничем 
ещ е не успел себя зар еко
мендовать.

Чего гр еха таить, не всег
да находится охотник в  т а 
к и х  ситуациях вы ступить 
против директорского мне
ния. Один сидит —  «моя х а 
та с кр$ю », другой — «как 
бы чего не вы ш ло». А  С ы 
чев попросил слова:

— Товарищ и, а правильно 
ли это будет, если дадим 
двухком натную  квартиру 
вне очереди? Работает он у 
нас недавно, успехи  его в

качество — всегда стоять за  
справедливость.

Д ум ая о Сы чеве, я  не раз 
задавал  себе вопрос: что ещ е 
надо человеку? Кроме основ
ной специальности, освоил 
профессию крановщ ика и 
при случае модсет зам енить 
его. Но С ы чев не ищет по
коя. Он старается освоить 
все операции в технологии 
производства.

— Р азве  есть в этом боль
ш ая необходимость? — спра
ш ивал я.

-— Надо добиться такого, 
чтобы в  любое врем я можно 
было зам енить каж дого на 
его рабочем месте.

В  это вр ем я Сы чев уж е 
мог заменить электрика и 
слесаря, а при необходимо
сти — качественно вы пол
нять электромонтажные ра
боты.

А дминистрация и рабочие 
заметили инициативного 
труж еника на полигоне, м а 
стерство которого росло на 
глазах. О Сы чеве заговорили. 
К ак-то  вы звал  его директор 
завода и предложил ем у з а 
н я ть  долж ность бригадира.

веден ны х порядках в цехе, 
хотелось перестроить на 
свой лад. Одно и з неудобств 
заклю чалось в  том, что 
член ы  ^го бригады работа
ли в  три смены. А брига
дир-то один. К ак одному ус
ледить за  порядком в трех 
см ен ах? Вредны е привычки 
лом ать нелегко. А  и х  было 
немало. Например, рабочие 
уходили домой в любое вре
м я , к а к  только вы полнят 
сменное задание. Если сего
дня ушли домой на час 
раньш е, завтра хочется  сэ
кономить два часа. Это при
вело к  тому, что иногда ра
ботали без обеда, не счита
лись со снижением кач ест
ва  продукции. Р асш аты ва
лась  дисциплина. Некото
рые рабочие не хотели рас
ставаться  с таким и поряд
кам и и ш ли на конф ликт с 
бригадиром.

—  К ак тебе удалось до
биться перелома, Валерий? 
— спраш иваю  Сы чева.

—  П реж де всего попросил 
помощи у см енны х м асте
ров, ведь они все видят, что. 
происходит в  каж дой смене.

начальник ц еха А. И. Мс 
норылов. Б е з  и х  помои 
конечно, я  бы не справил! 
Сам я  чащ е ходил в пе 
вую  смену, и мы , как  пр 
вило, добивались высок: 
показателей. А  когда перв 
дает хорош ие результат 
другим двум сменам совес 
но отставать. В ед ь зарпла 
получаем по одному наря; 
Вот и пришлось подтянут 
ся  всем .

Рабочие поняли, что дг 
циплина и порядок прин 
сят пользу не только пре 
приятию, но и им сами 
Из года в год верхний л 
лигон начал вы ходить 
призовые места. Заработ 
рабочих возрос до 2 5 0 — 2 
рублей.

В  бригадё стали отходи 
на задний план мелкие об 
ды, началась реконструкц: 
душ и взаи м н ы х отнош 
ний, что впоследствии да 
богатые всходы . Если 
первы е годы бригадирст 
Сы чева десять рабочих в: 
пускали в год 500 кубоиде 
ров евдй, | то в  последи: 
год бригада в том ж е сост 
ве отгрузила на строй: 
Том ска 800 кубометров све 
Р ост производительное 
труда в  1 ,6  раза.

★  * *
А бригадира уж е захват  

ла м ы сль о переходе 
бригадный хозрасчет. К эт 
му ещ е мало изученно; 
методу коллективы  пре 
приятий стройиндустрии с 
носились настороженно. ] 
Сы чев не и з тех, кого мог 
остановить трудности. Е 
поддержали начальник п 
ха, в партбюро и в завком

На верхнем полигоне р 
ботали две бригады 
бригада свайщ иков и бриг 
да фермачей. Предстояло : 
объединить под руководс 
вом одного бригадира.

Голосованием реши! 
что им будет Сычев, 
октябре 1977 года вперв1 
стал действовать подряд 
заводе Ж Б И -2,

Что это дало заводу и р 
бочим?

Если раньше случала 
поломка оборудования, раС

чие простаивали. П ростаива
ли даж е тогда, когда в со
седней бригаде дел невпро
ворот. Теперь интересы ра
бочего не привязаны  к  от
дельному изделию и рабоче
м у месту. Он хозяин произ
водства не только на своем 
участке, но и во всем  цехе. 
Освободившийся идет туда, 
где «узкое» место, зная, что 
от задерж ки и простоя 
ум еньш ается зарплата всей 
бригады, в  том числе и его. 
Бригадиру и руководству 
ц еха  стало легче маневри
ровать рабочей силой. Если 
в  коллективе не помнили, 
ко,гда ц ех вы полнял план по 
номенклатуре изделий, то в 
первом ж е  м есяце работы 
по новому методу и этот ру
беж  был взят.

И так, весь четвертый 
кцартал 1977 года бригада 
С ы чева (следовательно, один 
из ц ехов завода Ж Б И -2) 
полностью работала по зло- 
бинскому методу, и р езуль
таты  радостные: при плане 
2.700 кубометров ж елезобе
тонных изделий ц ех  вы п у
стил 3.006 кубометров, вы 
полнив трехм есячны й план 
на 111,3 процента. При этом 
экономия фонда заработной 
платы  составила 1 . 0 2 2  руб
ля. Рабочие вм есте с пре
мией и надбавкой получили 
но 330 рублей в м есяц .’ В  
1978 году верхнем у полиго
ну запланирован вы пуск 
ж елезобетона уж е по 1 .2 0 0  
кубометров в  м есяц. Это 
значит, что рост объема 
вы пускаемой продукции со
стави т 2 2 , 2  процента.

А у С ы чева в нынеш нем 
году возникла более м ас
ш табная идея. Он ходит на 
рабочие собрания в другие 
цехи, р ассказы вает о преи
м ущ ествах злобинского м е
тода, агитирует за  хо зр ас
чет. Он вм еш ивается и им е
ет право вм еш и ваться в  ра
боту других ц ехов к а к  член 
партбюро и завком а, как  
член обкома профсоюза. Его 
мечта — весь завод переве
сти на бригадный подряд.. 

Такой у него характер. Он 
не м ож ет остановиться на 
достигнутом. И. П Е Т РО В , 

моторист завода Ж Б И -2.

ПО GAEilAM  НАШИХ
ВЫСТУПЛЕНИЙ

«НЕДОСТУПНЫЙ КИРПИЧ»
1 декабря минувш его го

да в  «красном  знамени» 
бы ла опубликована статья 
«Недоступный кирпич, или 
П очему в  Т ом ске не купить 
строительных материалов». 
В  ней ш ла речь о наруш е
ниях правил продажи строи
тельн ы х материалов из роз- 
Ничнрго фонда, о том, что 
областное управленце торгов
ли недостаточно использует 
связц  с м естными предприя
тиями для закуп а неконди
ционных материалов. В  ре
дакцию  пришел ответ от на
чальника областного упр ав
ления торговли В . А. К арна
ухова. Он пищет: «Поднятые 
в статье вопросы являю тся 
актуальны м и и требуют кон- 
к ротных решений. С этой 
целью  состоялось заседание 
коллегии управления, где 
был заслуш ан отчет руково
дителей баз Запсибтара, Р ос- 
хозторга и горпромторга. И з
дан приказ, определяющий 
меры для устранения недо
статков в продаж е стройма
териалов.

Управление торговли обра
тилось в Министерство тор
говли В С ф С Р с просьбой

увеличить фонды на це
мент, кр аску и т. д. У станов
лен контакт с местцвшщ 
промыш ленными предприя
тиями.

И зучается вопрос об и зм е
нении структуры управления 
организациями, торгующими 
строительными и хозяй ст
венными материалами».

Получен ответ и от дирек
тора Томской лесоторговой 
базы  В.. :М. Русакова: «Ста
тья  «Недоступный кирпич...» 
признана правильной. Д ля 
улучш ения обслуживания 
населения в  1978 году будут,, 
осущ ествлены следующ ие 
мероприятия. О ткроется спе
циализированный павильон 
по продаже стекла по ул. 
Верщинцна, 39. Заклю чен 
договор с Том ским  лесопро
мыш ленным комбинатом на 
поставку внефондовой лесо
продукции. Подписан анало
гичный документ м еж ду ба
зой и ДСК о поставке не
кондиционного ж елеза , не
ком плектны х оконных и 
дверны х блоков. Для опове
щ ения населения об им ею 
щ ихся м атериалах будет на
лаж ена служ ба информа
ции».

«ЧТО С ТО И Т ЗА Х ОРОШ И М  

З А Р А Б О Т К О  М? »
Т ак  н азы валось вы ступле

ние разрисовщ ицы ц еха дет
ской игрушки мебельно-зер
кальной фабрики Л. М. К и
селевой, опубликованное 
4 января. М ы получили от
вет от директора фабрики 
А. С. П алыш а:

«Статья ббсуждена, на об
щ ем собрании коллектива 
Цеха детской игрушки. На 
собрании присутствовал т а к 
ж е  технический инспектор

обкома профсоюза работни
ков местной промышленно
сти и ком м унально-бы товы х 
предприятий А: А. Синель- 
ник. Обсуждение показало, 
что недостатки, отмеченные 
в выступлении работницы, 
действительно имеют место 
в работе ц еха  детской иг
рушки. В  связи  с этим наме
чены конкретные меры и 
сроки и х устранения».
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ПРАЗДНИК НИНО НАЧАЛСЯ
В чера в празднично на

рядном зале широко
форматного . кинотеатра 
«Ролика» был открыт твор
ческий отчет киностудии 
«Беларусьф ильм».

Н а сцене вм есте с твор
ческой группой —- люди в 
военной форме, с боевыми 
орденами и медалями. На 
открытие киноф естиваля, 
на премьеру ф ильма «Чер
ная береза» приглаш ены 
ветераны  Великой О течест
венной войны, участники 
боев за  освобождение Б ел о
руссии от ф аш истских за 
хватчиков.

О ткры л встречу зам ести 
тель председателя горис
полкома Н. А. Ш нурко. О т, 
имени том ских зрителей он 
приветствует гостей, под
черкивает особое значение 
киноф естиваля «Б еларусь- 
ф ильма» в Том ске накану
не ш естидесятилетнего
юбилея Советской Армии.

—  Эта встреча символич- 
на во многом, —  сказал  
Н. А. Ш нурко. — Она ещ е 
раз демонстрирует креп 
кую , нерушимую дружбу 
русского и белорусского 
народов, дружбу, скреплен
ную кровью  в совм естн ы х 
боях с ф аш измом. М ы с 
удовлетворением отмечаем, 
что с каж ды м  годом все 
более развиваю тся культур
ные свя зи  Томской области 
и Белоруссии.

Затем  были представлены 
гости Том ска. Делегацию 
белорусских кинематогра
ф истов , возглавл яет дирек
тор студии «Б елар усь- 
фильм» Е . К. Войтович.

— М ы  с радостью  и осо
бым чувством  ответствен
ности приехали в ваш  го
род, один из крупнейших 
культурны х и научных 
ц е н т р у  Сибири, — сказал  
он.

Е . К. Войтович коротко 
р ассказал  о более чем  по
лувековом  творческом пути 
киностудии, назвал ряд 
вы даю щ ихся лент, которые 
стали вехам и  не только бе
лорусского, но и всего со

ветского кино. Среди них 
«Константин Заслонов»,
«Б атька», «Я родом из дет
ства»» «П ламя», «Руины 
стреляю т в  упор» и другие, 

— Особое место в творче
стве студии заним ает тема 
Великой Отечественной
войны, — подчеркнул Е. К. 
Войтодич, —  потому что в 
годы войны в Белоруссии

Н Е Д Е Л Я

С Т У Д И И

БЕЛАРУСЬ:

погиб каж ды й  четвертый, 
были разруш ены, сож ж ены  
деревни и города... В  про
грамме ф естиваля два ф иль
м а посвящ ены  военно-па
триотической теме. Д ву х
серийная широкоформатная 
лента «Черная береза» по
свящ ен а послевоенному 
строительству. Томичи бу
дут первы ми ее зрителями. 
Ф ильм «Венок сонетов» — 
о д етях  военного времени, 
он признан лучш ей лентой 
1977 года для юнош ества.

Много внимания уделяет
ся  в  работе студии совре
менной теме. Картина 
«Воскресная ночь» —  одна 
из наиболее удачны х за  по
следнее врем я лент о про
блем ах сегодняшнего дня. 
В  ней остро поставлены 
нравственно-этические про
блемы. Д ля детей «Б ел а- 
русьф ильм» предлагает две 
картины: «Про Красную
Ш апочку» и «Приключения 
Бурдтино».

Затем  Е . К. Войтович 
представил участников ки
ноделегации. А плодисмен
там и встретили зрители вы 
ступления заслуженного
артиста РС Ф С Р  П. В е л ь я 
минова, заслуж енной ар
тистки БС С Р  Л. Р ум ян 
цевой. В  составе группы — 
ведущ ие реж иссеры  студии 
В . Туров, В . Рубинчик, 
Л. Н ечаев, больш ая группа 
творческой молодежи, сов
сем ю ные артисты Яна П о- 
п лавская (К расная Ш апоч
ка) и Дима Иосифов (Б ур а- 
тино).

Драматург С. П оляков — 
автор сценария ф ильма 
«Черная береза» сказал :

— Эта картина почти до
кум ентальна по событиям, 
воспроизведенным в ней. 
Она — о поколении, пере
ж ивш ем  суровый опыт вос
становления разрушенного, 
о том, что этот опыт стал 
нравственным стержнем 
для ж изни этого поколения, 
о любви.

Тепло восприняли при
сутствую щ ие слова главно
го редактора студии
А. К удрявцева: «П ознако
мивш ись с Том ском  и то
мичами, м ы  считаем боль
шим упущением то, что до 
сих пор нет ф ильма об 
участии томичей в осво
бождении Белоруссии. Т е 
перь он будет обязательно».

Со словами привета и бла
годарности к гостям от 
имени ветеранов войны об
ратился Ю. К. Елистратов.

П раздник белорусского 
кинр в Том ске начался. 
Встречи зрителей и кине
матограф истов будут про
ходить в кинотеатрах, в 
учебны х заведени ях, на 
предприятиях. А вчера 
две творческие группы в ы 
ехали  в районы. В  Зы рян
ском, П ервомайском и Ари
не зрители встр етятся с 
создателям и ф ильма «В ос
кресная ночь». В  К ож евни - 
ково и Кривошеино в ы е х а 
ла творческая группа лен
ты «Ненок сонетов».

Г. Т Л А В А Н А К О В А .

С Е М И Н А Р Ы  Ж У Р Н А Л И С Т О В
В  Асине и Кривошеине 

прошли зоцальные сем ина
ры работников районных га
зет. Ж урналисты рассмотре
ли, как  печатные органы ос
вещ аю т социалистическое 
соревнование, проверяют в ы 
полнение обязательств, в з я 
т ы х  трудовыми коллектива
ми. Особый упор был сделан 
на необходимость еж ем есяч
ного обстоятельного анализа

в печати работы промыш 
ленны х предприятий, колхо
зов и совхозов в третьем 
году пятилетки. Много вни
мания было уделено роли 
газет в проведении зим ов
ки скота, рациональном ис
пользовании кормов, орга
низации массово-политиче
ской работы среди животно
водов.

Предметом особой заботы

газет, подчеркивалось на 
семинаре, должно быть рас
пространение и внедрение 
передового опыта.

Участники семинара обсу
дили доклады о пропаганде 
на страницах газет Консти
туции СССР, о военно-пат
риотическом воспитании. 
В ы ступаю щ ие проанализи
ровали я зы к  и  стиль, а 
такж е оформление газет.

Я . ВОЛОДИН. •'

ь

г Больш ое внимание уде
ляется в Н овиковской сред
ней ш коле Асиновского рай
она внеклассной работе. 
П роводятся различные тем а
тические вечера, встречи с

интересными лю дьми, р аз
личные спортивные сорев
нования. В  ш коле работает 
лесничество. В се это н ахо
дит отражение в  стенной 
печати ш колы.

НА СНИМ КЕ: члены  ред
коллегии стен газеты  за  в ы 
пуском очередного номера. 
Слева направо — Г. А пта- 
сова, С. Лаворчик, О. С ос
нина, Н. Р озе.

Фото В . К азанцева.

Реплика. Ч Т О  З А  М О Л Ч А Н И Е М ?
В  газете «Красное знам я» 

. за  9 декабря было опубли
ковано письмо под заго- 

...ловком «Если бы у Золуш 
ки проносились туф ельки», 
в котором автор в ы ск а зы 
вал  серьезны е претензии в 
адрес коллектива обувной 
м астерской при Доме быта 
№  2 по улице Красноар
мейской г. Том ска. К азалось 
бы, после этого руководители 
производственного объеди
нения Томскгоробувьбыт 
долж ны  были обстоятельно 
разобраться и о принятых 
м ерах сообщить редакции.

Но прошел декабрь, кон
чился январь, и вот уж е За
м елькал февраль, а  р едак
ция так и не получила от
вета. 'Трудно сказать, чем 
руководствовались руково
дители производственного 
объединения Том скгор-
обувьбыт, выбрав совсем не 
оригинальный вариант от
вета на критику — м олча
ние. В о  всяком  случае, 
принципиальным такое от
ношение не назовеш ь. Д е
ловым тож е. По крайней 
мере, директор объедине
ния Петр Петрович О всян
кин ничего конкретного о 
принятых .мерах и переме
нах в мастерской сказать

не мог. З а  более подробной 
информацией Пришлось об
ратиться к инженеру, кури
рующ ему эту отрасль, — 
Вере Петровне Демидовой.

— Дело в том, ■— сказал а 
она, —■ что ж алобы  у нас 
проходят через инженера 
ПТО С. Г. М едведеву, кото
рая регистрирует их, а  по
том раздает по отделам для 
принятия мер. А тут она не 
напомнила о выступлении 
газеты . М ы вначале хотели 
ответить, но раз с нас ни
кто не спросил... А вообщ е- 
то какие-то  м еры  прини
мались, каж ется , даж е про
водилось собрание коллек
тива мастерской. Знаете, 
наверное, вам  об этом 
лучш е всего р асскаж ет ди
ректор.

— Да, 13 декабря там 
собрание было, — вспомнил 
Петр Петрович. — Ф акты  
письма подтвердились, и 
были приняты соответству
ющие меры. К акие? В о - 
первы х, старш ем у мастеру 
ц еха  Е. В . Ш аповаловой 
указано на слабую  воспита-

• тельную работу коллектива, 
во-вторы х, строго н аказа
ли непосредственных ви 
новников—приемщ иц И. В. 
Ченторицкую и С. Б . С а
вельеву, которы х убрали из

мастерской. Д ля укрепле
ния кадров направили туда 
опытного специалиста
М. И. Седун.

Н а этом мож но было бы 
поставить точку, . если бь| 
не одна м ален ькая деталь». 
Реш и в уточнить, какое на
казание понесли «непосред
ственные виновницы», м ы  
узнали, что... никакого. С а
вельеву действительно п е
ревели в Дом бы та № 3, а 
на ее м есто поставили 
М. Ц. Седун, но перестанов
ка произош ла в  октябре — 
задолго до того, как  в ы 
ступила в октябре газета. 
Примерно в это ж е  врем я 
уволилась с работы (по соб
ственному ж еланию ) прием
щ ица И. В . Ченторицкая.

Т ак  что руководителям 
производственного объеди
нения Томскгоробувьбы т 
ничего не оставалось, как 
промолчать на критику. 
Давно известно: ком у нече
го ск азать  — тот молчит.

* *  ★
У ж е  когда м атериал бы л 

набран , П. П. О всянкин  при- 
нес в редакцию  п ять  о тветов 
на п и сьм а  и ж ало бы , п о сту 
пивш ие в разное  врем я. Все 
о тветы  подписаны  ' одним ч и с 
лом — 13 ф евраля. Зн ачи т , 
м еры  пр иним ались эк стр е н 
ные, но и счер п ы ваю щ и е  ли? 
Об этом  н ел ьзя  ие зад ум ать 
ся .

СЕ сделано так, как  
было задумано: строи
тельство и реконст

рукция технологической 
нитки производства л ы ж  в 
Н овоселовском ц ехе Тогур- 
ского лесопромыш ленного 
комбината заверш ены . С 
освоением полной мощно
сти производство л ы ж  с 25 
ты сяч должно вы расти до 
120 ты сяч пар в год. В ы 
пуск культтоваров увели
чится в сем ь раз.

Строительство вспом ога
тельн ы х объектов и основ
ного ц еха  велось хозспосо-. 
бом на протяжении пяти 
лет. Не им ея своей строи
тельной организации, при
ходилось начинать объек
ты  вслепую  (проектную до
кументацию  предприятие 
получило с большим ‘ опо
зданием). О тсю да трудно
сти с финансированием 
стройки, кадрами, транс
портом и снабжением м ате
риалами, что отрицательно 
сказалось на ср оках строи
тельства.

П роизводство л ы ж  в Н о
воселове было налаж ено с 
послевоенных лет. Е стест
венно, м атериально-техни
ческая база его не отвеча
ла требованиям сегодняш 
него дня. Сейчас в  техно
логической цепи появились 
новые звен ья, а старые 
полностью реконструирова
ны. Заново построен ни ж 
ний склад. Б ы ло врем я, ко
гда сырье для изготовле
ния л ы ж  заготовляли сами 
рабочие цеха. В ы деляли 
бригаду, которая валила 
лес, там  ж е, на месте в ы 
рубки, производилась рас
кр яж евка. П озж е заготов
кой лы жного кр яж а зан я л 
ся леспромхоз. Лесники по
ставляла ц еху  готовые х л ы 
сты, р азделка и х произво
дилась на месте. Процесс 
раскряж евки был м ало м е
ханизирован и поэтому

трудоемок. Теперь пропуск
ная способность нижнего 
склада значительно увели
чена. Здесь построены раз
грузочная- эстакада, бревно
таски и другие приспособ
ления для разделки л ы ж 
ного кряж а.

Заверш ено строительство 
лесопильйого цеха. У ста
новлены рамы РД -53 с об
резным станком, предназна
ченные для распила кр яж а

установлено более 50 стан
ков различного назначения. 
Сметная стоимость лы ж н о
го ц еха  составляет 490 ты 
сяч рублей.

Следующий, заклю чи 
тельный этап производства 
-—  отделка. Отделочный 
ц ех тож е расширен и ре
конструирован. Раньш е от
делка л ы ж  производилась 
вручную. Нынче установи-

—-Во второй половине ф ев
раля м ы  уж е долж ны  при
ступить к освоению новых 
мощ ностей — начать в ы 
пуск клеен ы х лы ж , — рас
сказы вает  зам ести тель ге
нерального директора ЛПК 
по производству О. Ф. К уп- 
риянец.— К этому стрем ятся 
специалисты, на это наст
раиваем коллектив. Пред
приятию доведен план изго
товить нынче 40 ты сяч пар

J

СПОРТИВНАЯ ПРОФЕССИЯ ЗАВОДА
И з г о т о в л е н ы  п е р в ы е  6 0 0  п а р  к л е е н ы х  л ы ж

на лы ж н ы е заготовки, и 
оборудование для перера
ботки отходов основного 
производства (изготовле
ние тары и т. п.). Следую
щ ая цепочка технологиче
ского процесса — суш иль
ное отделение. В  цехе, ку 
да поступаю т заготовки с 
лесопилки, их суш ат. С та
рую суш илку сохранили, 
пристроив к ней помещение.

Н асколько слож ен про
цесс изготовления лы ж , 
можно убедиться, побывав 
в основном ц ехе предприя
тия. Если пять лет назад в 
ц ехе изготовляли м асси в
ные лы ж и, то сейчас пред
стоит производить клееный 
спортинвентарь. Чтобы по
лучить прочные, упругие, 
радующие глаз лы ж и, заго
товка каж дой пары подвер
гается 55 технологическим 
операциям.

В  заново отстроенном 
просторном и светлом цехе

ли лаконаливную  машину, 
надеясь полностью м ехан и
зировать этот процесс. О с
талось только опробовать 
машину, что и произойдет с 
пуском всей технологиче
ской линии.

Н а строительстве и ре
конструкции предприятия 
освоено миллион 115 ты сяч 
рублей. Н овые мощности 
уж е опробованы. Получена 
первая партия продукции 
— 600 пар клеен ы х лы ж . 
И только и з-за  малой мощ 
ности старой котельной 
пуск ц еха  сдерж ивается. В  
котельной ведутся послед
ние предпусковые работы. 
Н есмотря на то, что в 
Л П К  нет своих специали
стов, в сравнительно корот
кий срок смонтированы два 
паровы х котла, произведен 
м онтаж  автоматики, кон
трольно -  измерител ь н ы  х 
приборов и электрооборудо
вания.

лы ж , и м ы  долж ны с ним 
справиться'. В  эти дни все 
подчинено одной цели •— 
приблизить пуск цеха.

Н а предприятии сейчас 
ведутся и работы, непо
средственно связанн ы е с 
вы пуском  продукции. Е ж е 
дневно 2 0  человек заняты  
раскряж евкой хл ы стов и 
распиливанием лы ж ного 
ц р яж а на заготовки.

К сож алению , уж е на 
первом этапе технологиче
ской цепочки убеж даеш ься 
в том, что даж е с вводом в 
строй новы х мощ ностей 
вряд ли будет налажено 
стабильное производство 
спортинвентаря. Р аск р я 
ж е вк а  хл ы стов проводится 

'на временной эстакаде, На 
нижний склад обязательно 
нужен кран, без него невоз
мож но эксплуатировать но
вую  эстакаду. В  объедине
нии Томлеспром вопрос о 
поставке Тогурскому ЛИК

крана пока «повис в возду
хе». Чтобы вы полнить 
план, необходимо сы рье —■ 
15— 18 ты сяч  кубометров бе
резовы х хлы стов. Такого 
запаса' древесины местный 
леспром хоз не имеет. И в 
этом вопросе новому про
изводству . нуж на помощь 
объединения Томлеспром.

Е сть  ещ е одна сер ьезн ая 
причина, сдерж и ваю щ ая 
освоение. новы х мощно
стей, — н ехватк а  трудовы х 
ресурсов, особенно на пер
вы х  порах становления 
производства. Т олько для 
работы ц еха в одну смену 
нужно 130 рабочих, а есть 
лиш ь 85. Создать коллектив, 
и немалый (в дальнейш ем 
планируется трехсменный 
цикл работы), —  дело сло ж 
ное. Трудности с  кадрами 
возникли потому, что, рас
ш иряя производственную 
базу, в объединении не пла
нировали строительство в 
Н овоселове объектов соци
ально-бы тового назначения. 
Только сейчас приступили 
к проектированию и со
ставлению  сметной доку
ментации на сооружение 
там ш ести восьм иквартир
н ы х дома и 40 д ву хк вар 
тирных. В  дальнейш ем 
планируется строительство 
столовой на 50 посадочны х 
мест, детского сада, м агази 
на и бани. В  целом на 
строительство ж и лья  отпу
щ ена солидная сум м а — 
1 миллион 140 ты сяч  рублей.

П роизводство л ы ж  — 
очень нужное и важ ное для 
области' дело. Е ст ь  н ад еж 
да, что с  пуском нового 
ц еха  отпадет необходи
мость завози ть в  наш у тор
говую  сеть этот спортин
вентарь из других райо
нов страны. Но она м ож ет 
не оправдаться, если не 
будут, своевременно освое
ны мощ ности нового цеха.

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш  корр.

т т ш т
ЕпйРТЕРШ Т А С С  и АПН сроБщангг

НА Б ЕЛ ГРА Д С К О Й  ВС ТРЕЧ Е
БЕЛ ГРА Д , 14 ф евраля. На 

встрече представителей го
сударств—участников Сове
щ ания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе 
продолж ается подготовка 
итогового документа. П арал
лельно с работой редакци
онной группы проводятся 
неофициальные кон сульта
ции м еж ду делегациями, 
призванные ускорить дости
ж ения договоренностей. Со
ветский Союз и другие со
циалистические страны в ы 
ступаю т за  тцкой документ 
белградского форума, кото
рый способствовал бы упро
чению разрядки, • наполне
нию ее новым реальным со
держанием. В  советском 
проекте документа, внесен
ном сразу ж е  после ново
годнего перерыва,, подчерки
вается  необходимость при
нятия эф ф ективны х ш агов, 
направленны х на ум еньш е
ние военного противостоя
ния в Европе, развитие со
трудничества в экономиче
ской, гуманитарной и других 
областях.

Однако делегации СШ А и 
некоторых других западны х 
стран—участниц Н А ТО  бло
кировали вклю чение в  ито
говый документ конструк
тивны х предложений социа
листических и нейтральных 
стран, в частности о непри
менении первыми друг про
тив друга ядерного оружия, 
о нерасширении ('за счет 
н овы х членов) Н АТО и 
Варш авского Договора, в з а 
имном отказе от производ
ства нейтронных и ядерны х 
зарядов, зам ораж ивании 
военны х бю джетов и т. д. А 
ведь именно их принятие 
далеко продвинуло бы впе
ред дело военной разрядки 
и ограничения гонки воору
жений в Европе. Дело до-, 
ш ло до того, что в послед
ние дни некоторые предста
вители стран Н АТО  отказы 
ваю тся от вклю чения в ито
говый документ встречи д а
ж е т е х  пчложений, которые 
ранее быдй согласованы в 
рабочих органах белград
ского форума.

Общ ественность обеспокоена
Н ЬЮ -Й О РК , 14 ф евраля. 

А м ериканская общ ествен
ность, представители науч
ны х кругов реш ительно 
протестуют против нам ере
ния В аш и н гтон а1 присту
пить к  производству и раз
верты ванию  нейтронного 
оружия.

Ж урнал «Нью уорлд ре- 
вью », поместивш ий м атери
алы  на эту тему, отмечает, 
что народы мира расцени
ваю т подобные планы как  
свидетельство намерения 
правящ их кругов США 
продолж ать политику ядер
ного устраш ения, i Ж урнал 
призы вает все х  американ
цев активизировать усилия 
с целью  помеш ать осущ ест
влению этих зловещ их з а 
мыслов.

О своей тревоге в связи  
с наращ ивацием Ваш ингто
ном гонки ядерны х воору
жений пиш ет в газету 
«Кливленд плейн дилер» 
К. Ф итрелл, ж и тель города 
Л ейквуд (ш тат Огайо). Он 
расценивает намерение
ам ериканских правящ их 
кругов пополнить ядерный 
арсенал нейтронной бомбой 
к а к  серьезный вы зов м е ж 
дународному миру и безо
пасности.

Видные учены е’ США, 
осуж дая планы р азвер ты ва
ния этого вида вооружения, 
разоблачаю т попытки изоб
разить нейтронную бомбу 
как  некое «тактическое», 
чуть ли не «гуманное» ору
ж ие. Отвергая эти утвер
ждения, профессор Э. Стер- 
нглэсс I подчеркнул ту 
опасность, которую приме
нение нейтронной бомбы 
создало бы не только для 
нынешнего, но и для буду
щ их поколений.

Лауреат Нобелевской пре
мии профессор Л. Полинг

подчеркивает, что нейтрон
ная бомба, новейш ая раз
новидность оруж ия м ассо
вого поражения, усиливает 
риск возникновения ми
ровой термоядерной войны.

А м ериканская общ ествен
ность все яснее осознает, 
что единственной разумной 
альтернативой новому ра
унду гонки ядерны х воору
жений явл яется  разработка 
мер по ее эф ф ективному 
пресечению. «Нью уорлд 
ревью» считает, что недав
ние предложения Генераль
ного секретаря Ц К КПСС, 
П редседателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Б р еж н ева в  этой об
ласти отвечаю т интересам 
всего человечества, задаче 
сохранения й упрочения 
мира на зем ле. Ж урнал 
приводит заявлен ие Л. Й. 
Б р еж н ева, предложивш его 
«договориться об одновре
менном прекращ ении всем и 
государствами производства 
ядерного оруж ия. Любого 
такого оруж ия — будь то 
атомные, водородные или 
нейтронные бомбы или сна
ряды. Одновременно ядер- 
ные дер ж авы  могли бы 
взя ть  обязательство , при
ступить к  постепенному со
кращ ению уж е накоплен
ны х его запасов, продви
гаясь вперед вплоть до пол
ной, «стопроцентной» их 
ликвидации».

«Простые и мудрые, эти 
предложения в Случае их 
принятия положили бы на
чало установлению контро
ля над ядерным оружием, 
создали бы условия для 
согласованного отказа от 
гонки как стратегических, 
так и такти ческих ядерных 
вооружений», •—■ указы вает 
журнал.

Н. СЕТУНСКИЙ.

ЗА ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
И СОЦИАЛЬНЫЙ 
П Р О Г Р Е С С
Н ЬЮ -Й О РК , 14 ф евраля. 

С призывом к перестройке 
м еж дународны х экономичен 
ских отношений на демо
кратической основе, устра
нению в  них дискримина
ции, Диктата и неравнопра
ви я вы ступил генеральный 
секретарь ООН К. В ал ьд 
хайм.

В  обращении к  членам 
комитета Генеральной А с
самблеи ООН по экономиче
ским вопросам, учреж ден
ного по решению X X X I I  
сессии Ассамблеи, он под
черкнул, что создание нового 
международного экономиче
ского порядка отвечало бы 
интересам социального и 
экономического прогресса 
народов, особенно разви ваю 
щ и хся стран, подъему и х 
национальной экономики -и 
расширению торговли на 
равноправной, взаи м овы 
годной основе.

К. В альдхай м  отметил, 
что позитивные перемены на 
международной арене, п р еж 
де всего разрядка напря
женности, создаю т благо
приятную основу для разви 
тия международного дело
вого сотрудничества в  инте
ресах сохранения мира и 
безопасности народов. Мир и 
процветание, .сказал он, 
представляю т собой основ
ные права все х  народов. 
Поэтому создание нового 
международного экономиче
ского порядка послуж ит де
лу экономического и соци
ального прогресса во все 
мирны х масш табах,

В странах социализма
ЭЛЕКТРОНИКА В НАРОДНОМ

ХОЗЯЙСТВЕ г
П РАГА. П ервый в  Ч ехословакии областной вы чи сли

тельный центр , вступил в строй на национальном пред
приятии «Ставопроект» в Банска-Б истриц е. ’З десь у ста
новлена электронно-вы числительная маш ина типа 
«ЕС-1010», изготовленная в Венгрии. Ц ентр будет обра
баты вать информацию, поступающ ую и з организаций и 
с  промыш ленны х предприятий Среднесловацкой области, 
В  ближайщ ем^будущ ем подобные вы числительны е цент
ры начнут действовать ещ е в 10  городах Ч ехословакии,

СОТРУДНИЧЕСТВО НА ДУНАЕ
СОФ ИЯ. Больш их успехов добилась на первы й год 

сущ ествования болгаро-советская транспортная органи
зация по совместному использованию  судов на Дунае 
«Дунайтранс». Е е суда перевезли по линии м еж ду Б ол
гарией и Советским Союзом свы ш е ш ести миллионов 
тонн грузов.

Соглашение о создании «Дунайтранса» — первой в  ми
ре совместной международной организации по эксп луа
тации речного транспорта —  было подписано в  М оскве 
и начало действовать с 1 января 1977 года.

Год работы совместной организации полностью оправ
дал возлагающиеся, на нее .надежды. К  минимуму сведе
ны непроизводительные простои болгарских и советских 
барде в  портах обеих стран, полнее и эф ф ективнее ис
пользую тся мощ ности дунайских портов.

ХОРОШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
15УД-ДПЕШТ. Вы сокое качество, современная техн о

логия, быстрые тем пы  развития характеризую т сегодня 
ф армацевтическую  промыш ленность Венгрии. Участие 
крупнейщ их предприятий отрасли в осущ ествлении К ом
плексной программы социалистической экономической 
интеграции позволило за  истекш ие годы значительно 
увеличить вы п уск продукции, модернизировать произ
водственны е процессы- В  настоящ ее вр ем я 70 нроц. в ы 
п ускаем ы х в  стране лекарств и лекар ствен ны х препа
ратов экспортируется в социалистические страны.

К оллективы  ф армацевтических предприятий Венгрии 
успеш но справились с  заданиям и второго года пятилет
ки. В ы п у ск  лекарств в  1977 г. по сравнению с предш ест
вовавш им  годом 'возр ос почти на 2 0  нроц.

КУРС—ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ
У Л А Н -БА ТО Р. Почетное звание «Рекордсмен респуб

лики по качеству» учреждено в народной Монголии. Его 
решено присваивать тем, кто добьется вы даю щ и хся ре
зультатов в  труде, обеспечит вы пуск продукции только 
вы сокого качества.

Курс на повышение эффективности производства, 
улучш ение качества работы — главное направление со
циалистического соревнования, развернувш егося в ответ 
на призы в партии на всех  участках хозяйственного и 
культурного строительства МНР.

САФРА В РАЗГАРЕ
ГАВАН А. На Кубе в разгаре саф ра-78 — сезон уборки 

и переработки сахарного тростника нового урож ая. Она 
проходит под девизом «Эффективно, с минимальными 
потерями и максимальной экономией м атериальны х 
средств».

Х ар актер ная особенность нынешней саф ры — даль
нейш ее повыш ение уровня механизации уборки трост
ника.

\ ' I

Монополии и уголовный кодекс
О т т Л Я Т Ы П Л  ТТ _ _ - т »  __Огромное собрание ам е

риканских законов попол
нилось еще одним. Н акану
не нового, года президент 
Картер скрепил своей 
подписью законопроект, 
запрещ аю щ ий американ
ском у бизнесу проклады 
вать  себе дорогу к  зар у
беж ны м ры нкам с помо
щ ью  взяток. Отныне корпо
рации, уличенные в подку
пе иностранных грсударст- 
венны х деятелей и чинов
ников, будут подвергаться 
вы соким ш траф ам, а их 
руководители — тюремно
м у заклю чению .

Н а первый взгляд, закон 
вы глядит внушительно. Но 
странно — он не цызвал 
переполоха в среде бизне
сменов. Вероятно, они 
вспомнили слова и х  вели
кого соотечественника на
счет того, что в  , Америке 
нет конца законам , к а к  нет 
и начала их выполнению.

Действительно, подкуп и 
раздача взяток за  грани
цей, чем прославились

сДокхид», «Нортроп»,
«Галф- ойл» и другие ком 
пании, и раньщ е не поепц- 
рялцеь американским зако 
нодательством- В  прошлом 
году, например, дця не про
ходило без очередного р азо
блачения. Специальным 
расследованием было
вскрыто. более 300 таки х 
случаев, по сообщениям 
печати, общ ая сумма в з я 
ток перевалила за  400 мил
лионов долларов!

М ож ет быть, владельцы  
и руководители компании- 
взяткодателей том ятся в 
тю рьме, разорены ш траф а
ми или подади в  позорную 
отставку? Ничуть не бы ва
ло. Правда, . кое-кто был 
оштрафован на сумму, со
ставляю щ ую  примерно
стоимость летнего отдыха 
на курорте в  М айам и-Бич, 
но вряд ли это ощутимо 
для карм ана дельцов тако
го калибра.

По новому закону фирма, 
уличенная во взяточниче
стве, мож ет бы ть ош трафо
вана на миллион долларов.

Но и такой ш траф  состав
ляет менее одного про
цента от сум м ы  взято к  (138 
миллионов долларов), кото
рыми компаш гя «Локхид» 
осы пала влиятельны х и по
датли вы х людей, пом огав
ш их сбы вать ее сам олеты  
по всем у . миру — от Гол
ландии до Японии. Бы вш ий 
вы сокопоставленны й со
трудник «Локхид» утвер
ж дал даж е, что взя тк и  дол
ж н ы  органично входить в 
стоимость предлагаемого 
товара как  обычные на
кладны е расходы .

«Слова «корпорации» и 
«мораль» просто несовм е
стим а^, — сказал  к ак -то  
министр финансов США 
М айкл Б лю м енталь, а  он 
знает, о чем говорит. Зато 
неплохо уж и ваю тся корпо
рации с уголовным кодек
сом. Новый закон, подпи
санный президентом К ар 
тером накануне нового го
да, бессилен здесь что-либо 
изменить.

С. ПОЛОВЕЦ.

|
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Н а ш и  и н т е р' в ь ю

ЭКОЛОГИЯ И ЗД ОРОВЬЕ
I

Интенсивное промышленное развитие севера Западной стояние биосферы и здоро- 
Сибири сопровождается стремительным ростом числен- вье человека. Разработанные 
ности населения. Этот рост обусловлен в основном попол- в ходе этих исследований 
нением, которое прибывает из европейском части СССР.
В связи е дальнейшим развитием нефтегазодобывающей методики позволяют не 
и лесоперерабатывающей промышленности, а также в только оценивать динамику 
связи со строительством Томского нефтехимического выпаданий индустриальной 
комбината процесс миграции в Томской области уси- пыли в Западной Сибири за 
лится. Районы, из которых прибывают новые континген- последние 50 лет, но и про- 
ты людей, по своим природно-климатическим условиям гнозировать развитие этого 
резко отличаются от местных. Все это ставит в повестку процесса на будущее, 
дня необходимость разработки проблемы взаимоотноше- Круг научных коллекти- 
ннй человека с непривычной для него климато-географи- вов. подключившихся к изу- 
ческой и производственной средой, или, как принято го- 
вовить, проблемы экологии человека.

Что делают для этого томские ученые? С этим вопро
сом наш корреспондент В. Моисеев обратился к заведую- 
зцему кафедрой микробиологии Томского медицинского 
института, профессору Н. В. Васильеву.

чению влияния техногенны х 
факторов на биосферу и 
здоровье человека по этой 
программе, с каж ды м  годом 
расш иряется. Больш ой инте
рес проявляю т к  ней уче
ные НИМ ядерной физики,

—  В  последние годы в н а - ски х ф акторов на организм 5 2 т т . е’ИОЛОГИ1! и, биофизики, 
ш ем институте проводится человека изучается ныне и 
обширный ком плекс иссле- в А нтарктиде (о чем недав

но писала «К омсомольская 
правда»), и в пусты н ях, и на 
вы сокогорье, и в  океане, ко-

довании, направленны х на 
изучение процесса приспо
собления (адаптации) орга
низм а человека в условиях 
севера Томской области и 
К расноярского края. С овм е
стно с Сибирским филиалом 
АМН СССР м ы  организова
ли около десятка . экспеди
ций. цель которы х—изучить 
■адаптацию систем ы  иммуни
тета у лиц. прибывш их из 
районов ю ж н ы х и ум ерен
н ы х ш ирот. Естественно, что, 
попав в  суровые, или, как 
говорят медики, экстрем аль- 
ттые, условия, организм дол
ж ен к ак -то  к ним приспо
сабливаться. Но насколько 
п какой пеной это удается? 
Наши исследования п оказа
ли. что на фоне процесса 
адаптации в организме че
ловека происходят сущ ест
венны е и не всегда благо
приятные изменения. Ч ерез 
год-два состояние его нор
м ализуется. хотя и не пол
ностью. В  ряде случаев, осо
бенно

СФ ТИ , ряда каф едр меди
цинского и политехническо
го институтов. Т аки м  обра
зом, в работу по охране 
биосферы и здоровья чело
века вклю чились специали-

ЛИСА. Фото Н. Ш инкина.
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торые та к ж е  интенсивно о с- сты  р азны х профилей: и
ваи ваю тся. Н а наш их гл азах

« Hd Раннмх этап ах началось обживание и бли- 
адаптационного процесса,
наблю дается снижение за 
щ итн ы х сил организма. Это 
должно настораж ивать орга
ны здравоохранения, так  как  
на фоне такого состояния 
возм ож но развитие респира
торны х и киш ечны х инф ек-

ф изики-ядерщ ики, и ф изи- 
котехники, и математики. 
Организм человека — это 
тож е систем а с. обратной 
связью , и нет ничего удиви
тельного в том, что заведую 
щ его кафедрой прикладной 
математики ТПИ, профессо
ра В . А. Кочегурова заин
тересовало, каким образом 
сигналы о поведении ж и во
го организма, реагирующего

ж него космоса.
Проблема адаптации в 

полной мере зазву ч ал а  лиш ь 
в  последние десятилетия.
И зучена она ещ е недоста
точно. Сейчас к  ее разработ
ке, проводимой под эгидой 

ций, а та к ж е  обострение Сибирского ф илиала АМН 
хронических заболеваний. СССР, подклю чены десятки 
Задача учены х состоит в  научны х учреждений нашей
том, чтобы дать  п р акти че- страны  —  от Балтийского на воздействие извне, пере 
ском у здравоохранению  ре- М°Р Я Д° Тихого океана, 
комендации, направленны е — Входят ли в программу 
н а смягчение отрицательны х ваших исследований какие- 
сторон адаптационного про- либо другие медицинские

аспекты экологии человека?
—  ' Проблема адаптации 

ш ирока и многогранна. Н а
пример, в числе факторов, 
действую щ их на организм, 
больш ую роль играют искус
ственные и естественны е 
м агнитны е поля, а такж е 
различны е техногенны е з а 
грязнители. Понятно, что 
эф ф ективно реш ать эти воп
росы мож но только объеди-

—  С ученым и НИИ биоло- ценными усилиями медиков, 
гии и биофизики у  нас т е с -  ф изиков, хим иков, м атем а- 
ный контакт, и м ы  соби- тиков. Т а к , совместно с  к а 
раем ся использовать эту у с - федрой прикладной м&тема- 
тановку для изучения вл и я - тики ТП И  и СФ ТИ  ученые 
ния на организм человека наш его института исследую т 
заранее заданн ы х клим ати - связи  м еж ду  состоянием 
чески х и других стр ессовы х ионосферы, солнечной а к - 
факторов. Биостенд позво- тивностью , напряженностью  
ляет вы водить на ЭВМ  до 40 земного магнитного поля— с 
параметров изменений в ор- одной стороны и состоянием 
ганизм е человека, помещ ен- здоровья человека —  с дру- 
ного в  модельные условия, гой. Эти работы особенно

— Результатов изучения Еа:« ны именно для « в е р н ы х
проблемы адаптации и кон - Раионов- 
кр етн ы х рекомендаций
ж дут от науки, очевидно, университетом и Институтом 
органы здравоохранения не оптики атмосф еры СО АН
только север ны х районов? СССР изучается влияние ным вкладом том ских уче-

— Совершенно верно. В л и - техногенного загрязнения ны х в дело охраны  здоровья 
яние стр ессовы х клим ати че- больш их площ адей на со-

цесса.
— В  НИИ биологии и био

физики создан биостенд, по
зволяющий изучать измене
ния в организме человека, 
выполняющего напряжён
ную работу оператора в зам
кнутом пространстве. Како
вы перспективы использова
ния этого биостенда для ва
ших целей?

вести на математический, 
машинный язы к.

Р езул ьтаты  этих исследо
ваний получили вы сокую  
оценку на заседании бюро 
секции гигиены и эпидемио
логии Академии медицин
ских наук СССР и на прези
диуме ученого совета М ин
здрава РСФ СР. Конечная 
цель нашей работы — дать 
практическому здравоохра
нению рекомендации, позво
ляю щ ие оперативно обнару
ж и вать загрязнение окру
ж аю щ ей среды и принимать 
мёры для и х устранения.

Должен сказать , что в  ис
следованиях по всем  меди
цинским аспектам  экологии 
человека активное участие 
принимают студенты том
ских вузов. Недавно с Т а й 
мыра вернулась экспедиция, 
в составе которой были две 
студентки, работающие в 
кр уж ке при нашей кафедре, 
— Л. Л енская и О. Б ел ьтю 
кова. Они привезли ориги
нальны е материалы, ха р а к 
теризую щ ие состояние ал
лергии у  человека в услови- 

Вот уж е 5 лет совместно с я х  Севера.-
Работы по проблеме адап

тации долж ны стать в а ж -

советских людей.

«ЗЕЛЕНАЯ Д Р У Ж И Н А »
А втор  этой заметим  — м о сквич , с л уш а те л ь  ун и вер си тета  

рабкоров. Он получил  зад ание н ап и сать  корреспонденцию  о 
вы ставке  «О бщ ествен ность  и охрана поироды», о ткр ы то й  в 
М оскве  Ц ентральны м  советом  ВООП. П убликуем  т у  часть  
зам етки , где говорится о стенде том ичей .

Что сказать в целом о выставке? Здесь представлено мно
го интересных экспонатов, убедительно повествующих об ог
ромной работе по охране природных богатств в нашей стра
не. Восхищают панно из природных материалов, лесная 
скульптура, художественные фотографии, раскрывающие 
красоту родного края...

Стенд, представленный Томским областным советом 
ВООП, называется «Зеленая дружина». Здесь уже не любо
вание природой, а опыт борьбы за рациональное исполь
зование ее ресурсов. Цветные фотоснимки и пояснительный 
текст к ним рассказывают о работе штаба охраны природы 
комитета ВЛКСМ Томского университета.

Научную работу по заданию кафедры охраны ’ природы 
студенты сочетают с оперативной: на снимках показано уча
стие членов «зеленой дружины» в рейдах по охране леса, 
рыбных и пушных ресурсов. А вот и трофеи, изъятые ими 
у браконьеров: большое количество пушнины, надувные лод- ■ 
ки, десятки ружей, сетей и других видов орудий незаконного 
промысла.

Выставка привлекла внимание москвичей и гогтей столицы.
Л. ЖАРОВ, 

рабкор.
г. Москва.

Тем, кто любит труд на земле,
ГОТОВ В Ы С П А Т Ь  БЕС П Л А Т Н О  С Е М Е Н А  КРУ П Н О П Л О Д 
Н Ы Х  И Б Ы С Т Р О С О З Р Е В А Ю Щ И Х  ПО М И Д О РО В САДОВОД ИЗ 
П О Д М О СКО ВЬЯ А. Ф . СИ М О Н О В.

Я  давно д р уж у  с ю ннатам и  многих ш кол страны . В Сиби
ри с пом ощ ью  учител ей  биологии и при активно м  учас ти и  
ш ко л ьн и ко в  нам уд алось ак кл и м ати зи р о вать  ранние, та к  
н а зы вае м ы е  д ревовидные помидоры, плоды к о т о р ы х  дости
гаю т 500 граммов. Они со зр еваю т у ж е  в июле. Судя по от
зы вам , помидоры по всем ста тьям  хорош и. Н у, что  ж  — я 
рад, что  мой многолетний труд  не пропал даром. Дело 
не то лько  в помидорах. Больш о е  уд овлетворение я и сп ы ты 
ваю  от того, что  у  меня т ы с я ч и  ю ны х  последователей: 
они и сп о л ьзую т пр едлож енны й мною  способ создания гряд
ки под толем  и рубероидом (что  и скл ю чае т  ры хление, про
полку, со кр ащ ает  полив), а т а к ж е  подвесны е пар нички  на 
керосиновом  обогреве лпя ускоренного  вы р ащ и ван и я  р ас
сады, мои методы борьбы  с зам орозкам и , болезням и, вреди
телям и .

Ю ннатов, ж ел аю щ и х  п о л учи ть  бесплатно  сем ена моих по
мидоров, пр ош у то лько  об одном: пр ило ж и ть  к п и сьм у  кон 
верт с  н ап и сан н ы м  на нем адресом ш ко л ы  и маркой.

Мой адрес: М о сква  обл., п/о ЯМ , 142030. Симонову А л е к 
санд ру Ф и л и п п о ви чу .

Вы р а щ и вай те  и д елитесь сем енам и  с д ругими ю ннатам и  и 
взрослы м и , м н о ж ьте  р яд ы  тех , кто  лю бит труд  на земле!

Весной, когда город еще под снегом, между проезжей ча
стью и тротуаром на участке Комсомольского проспекта от 
молокозавода до площади Кирова широкая полоса земли, , 
подогреваемая теплотрассой, покрывается зеленой травкой. 
Как радует глаз этот шелковый нежный «ковер». И вдруг в 
прошлом году «ковер» сузили вдвое, соорудив еще один, тре
тий на проспекте, асфальтовый тротуар. По нему никто . не 
ходит. И ездить нельзя, так как он отделен от проезжей ча
сти бордюром. Замуровала асфальтом и те зеленые полоски 
и квадратики, где раньше были деревья: в начале улицы Га- 

.гарина, на проспекте им. Ленина между горисполкомом и го
стиницей «Сибирь», вокруг Дома культуры ТЭМЗа.

Не целесообразнее ли отказаться от тактики, граничащей 
с асфальто манией?

Н. МАМАЕВ.

Рассм отрев письмо Н. А. 
М ам аева, управление гл ав
ного архитектора города от
метило, что некоторые ф а
кты  в  нем справедливы. 
У зки е улицы нашего города 
вы нуж даю т проводить о зе
ленение на очень ограни
ченном участке — шири
ной • до полутора метров. 
Больш ой поток пеш еходов 
и необходимость в м ехани
ческой о ч и с т к е , улиц

— НЕ СЛИШКОМ 
ЛИ МЫ ЗАМУРОВЫ
ВАЕМ В АСФАЛЬТ 
НЕКОТОРЫЕ УЛИ
ЦЫ, ВМЕСТО ТОГО 
ЧТОБЫ УКРАСИТЬ 
ИХ ЗЕЛЕНЫМИ НА
САЖДЕНИЯМИ? — 
СПРАШИВАЕТ ЧИ
ТАТЕЛЬ.

осущ ествлено в Том ске на 
площ ади 62 ты сячи  квад 
ратны х метров. В  принятом 
на сессии городского Сове
та народных депутатов 

. комплексном плане соци
ально-экономического р а з
вития города Т ом ска на

саж дениям и осущ ествляю т
ся  в  соответствии с гене
ральным планом озелене
ния г. Том ска, разработан
ным в 1972 году институтом 
Гипрокоммунстрой (г. М оск
ва).

Р еализаци я этого плана

А С Ф А Л Ь Т ,
практики. Что ж е предло
ж ено взам ен? М ы расш и
ряем число и площ адь 
скверов, прим ы каю щ их к 
центральной улице. Убрав 

от заборы, раскры ваем  зеле- 
снега вы нуж даю т огоражи- ное убранство дворов, 
вать участки земли под де- Пример с Комсомольским 
ревьями бордюром, а про- проспектом, приведенный в

И ДРЕВЕСНЫЕ НА
САЖДЕНИЯ ОСТА
ЮТСЯ ОСНОВНЫМИ 
ЭЛЕМЕНТАМИ БЛА
ГОУСТРОЙСТВА НА
ШИХ УЛИЦ, — ОТ
ВЕЧАЕТ ГЛАВНЫЙ 
АРХИТЕКТОР ГОРО
ДА.

1976— 1980 годы намечено требует укрепления базы 
строительство скверов на зеленого строительства. Для 
площади им. В . И. Ленина и этого целесообразно при 
у Дворца зрелищ  и , спорта, горкомхозе создать проект- 
В  ближайш ие два года будет но-сметную  группу. При 
проведена реконструкция Р С У  зеленого строительст- 
Лагерного сада с расш ире- ва  такж е необходимо со

здание хозрасчетной груп- 
" пы  по текущ ем у содерж а

нию и ремонту скверов, 
бульваров,. площадей и 
улиц.

Отрадно отметить, что за  
последнее врем я расш ири-

__________________________________ лась площ адь цветочных
теплиц и лесопитомника 

нием его границ вдоль р с у  зеленого строительст- 
улицы Н ахимова, а такж е ва. При управлении главно-

м еж утки асф альтировать.
К а примере озеленения 

проспекта им. Ленина мы 
видим, что это приводит к 
гибели деревьев. не полу
чаю щ их достаточного коли
чества влаги и питания. 
Плотный поток пеш еходов 
в самой узкой части про

письме, неудачен. Эта ос
новная магистраль города 
подлежит коренной рекон
струкции, которая заклю 
чается преж де всего в рас
ширении проезжей части. 
Возмущ ение читателя Н. А. 
М ам аева вы звала так  на
зы ваем ая  гр язевая полоса,

спекта— от горисполкома до принятая им з а  третий тро-

она неооходима по сани
тарным нормам для сбора 
и временного складирова
ния мусора, собранного с 
проезж ей части дороги. 
Т акая  реконструкция ож и
дает проспект на всем его 
протяжении.

А теперь — о планах зе-

сада им. Пушкина, город
ского сада, бульвара по ул. 
Д .-К лю чевской, сквера по 
берегу Уш айки.

В  минувш ем году закон
чена реконструкция сквера 
«Белое озеро», на ближ ай
шие 2 — 3 года намечена ре
конструкция и обновление 
зеленого убранства наших 
основных улиц — Красно
армейской, Н ахимова, про
спектов им. Ленина и К и
рова, объездной дороги, а 
такж е создание систем ы  
санитарно-защ итны х зел е
ны х зон в  городе и на его

площ ади им. В . И. Ленина— туар. Действительно, по ней леного строительства. В  де- окраинах. В се  работы по 
вынудил о тказаться  от такой никто не ходит, не ездит, но сятой пятилетке оно будет озеленению и уходу з а  на

го архитектора появилась 
ш татная единица инж ене- 
ра-дендролога, который
контролирует сроки и каче
ство озеленительны х работ.

З а  всеми предприятиями 
и учебными учреждениями 
закреплены  улицы и не
большие скверы , другие 
зелены е объекты. К аждый 
ж итель обязан беречь на
родное достояние, от к а ж 
дого из нас зависит, чтобы 
наш город стал зеленым, 
чисты м и красивым.

Н. ЯКОВЛЕВ,
главный архитектор 

г. Томска.
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Ж и в ы е

р а д а р ы
Однажды летом во время 

командировки в Первомай
ский район на железнодорож
ном полустанке я наблюдал, 
как с наступлением сумерек в 
воздухе появились необычные 
существа. С поразительной 
быстротой они проносились 
над головой, искусно лавируя 
между ветвями деревьев и на
тянутыми проводами. Неуже
ли это ' летучие мыши? Разве 
они есть в нашей области?

Л. СЕЛУЯНОВ.
г. Томск.

Да, есть. И з  39 видов, о би 
таю щ их на тер ритор ии  С С С Р , 
се м ь  (р ы ж г я  вечерниц а , с е 
верн ы й  ко ж ан о к , д вухц ветны й  
ко ж ан , уш ан  и ночницы  —  
во д яная , пр уд о вая  и у сатая ) 
в стр е чаю тся  в наш ей области. 
Э то  н еб о л ьш и е  зве р ьки  весо м  
от 3 до  40 гр ам м о в  с р а зм а 
хом кр ы л ье в  до 20— 25 см .

Расп р о стр ан ен ы  во  всех 
районах, но в ю ж н ы х  
они м но го чи слен н ее .

Р у к о к р ы л ы е  —  ч р е з 
вы чай н о  сво е о б р а зн а я  
группа м леко питаю щ их. 
С во е  назван ие  они по 
лучи ли  в св я зи  с тем , 
что  и м ею т то н кую  ко 
ж и с тую  п ер еп о н ку  —  
кр ы ло , ко то р о е  п о д д ер 
ж и ва е тся  и приводится 
в д ви ж е н и е  верхним и 
ко н е чн о стям и  (с  сильно 
уд лин ен ны м и  пальцам и), 
ниж ним и  ко н ечн о стям и  
и хвостом .

Л е тучи е  м ы ш и  о чен ь  
хор о ш о  о р и ен ти р ую тся  
д аж е  в аб со лю тн ой  те м 
ноте, никогда не наты 
ка ясь  на пр епятствия. 
За га д о чн ая  сп осо бно сть  
р уко кр ы л ы х  о р и е н ти р о 

ваться в пр остр анстве  у ж е  
д авно  интер есует  учены х . В ы 
яснено , что  р а зн ы е  виды  л е 
тучих  м ы ш е й  и м е ю т  р а зл и ч 
ны е типы м ех ан и зм о в  о риен 
тир ования , однако  д ля всех  в 
той или иной степени  харак
тер но  испускание  в полете  
ул ьтр а зв ук о в , о тр аж е н и е  ко 
торы х  от о кр уж аю щ и х  пр ед 
м ето в  ул авл и вае тся  ж и во тн ы 
ми. С  п о м о щ ью  ул ьтр а зв ук а  
зв е р ьки  о р и ен ти р ую тся  в про 
странстве , р асп о зн аю т ле таю 
щих и непод виж ны х  н асеко 
мых.

В м но го численны х  опытах 
по д твер ж д ен о , что  ло ка 
тор  летучих  м ы ш е й  —  о чен ь  
со вер ш ен н ы й  «пр ибо р », ко то 
ры й  в состоянии  в ты сячн ы е  
доли  секун д ы  запеленговать  
п р ед м еты  д и ам е тр о м ' всего  в 
со ты е  доли м ил ли м етр а . И нте 
ресно , что  н е ко то р ы е  но чны е  
б або чки , ко то р ы м и  питаю тся 
ле тучи е  м ы ш и , и м е ю т  «проти- 
во ло кац и о н н ую  защ иту» , с 
п о м о щ ью  ко то р ой  м о гут  и зб е 
гать нападения.

Ч ащ е  всего  р уко кр ы лы х  
н аб лю д аю т летаю щ и м и  над 
п о верх но стью  воды , по б е р е 
гам  во д о ем о в , над по й м ен 
ны м и лугами. Р е ж е  они 
встр е ч аю тся  в лесу . Гн езд  се 
бе летучи е  м ы ш и  не строят, 
а и сп о л ьзую т д ля у к р ы ти я  е с 
тествен н ы е  и и скусствен н ы е  
у б е ж и щ а : д упла д ер е вьев ,
погреба, п ещ ер ы , ш тольни  и 
то м у  под обное. И ногда они 
ц елы м и  группам и  заб и р аю тся  
в щ ели  м е ж д у  б алкам и  ч е р 
даков, под о б ш и вку  д е р е в ян 
ных д ом о в, вы б и р ая  наи более  
закр ы ты е  и у з к и е  м еста.

А кти вн ы  м ы ш и  в с у м е р е ч 
ны е и но чн ы е  часы . Р а зм н о 
ж а ю тся  один р аз в год. С ам ки  
пр ино сят одного, р е ж е — двух 
д етены ш ей , которых , как  и все 
м л еко п и таю щ и е , вы кар м л и 
ваю т м о л о ко м . Д е тен ы ш  
кр е п ко  п р и ц еп л яется  к со ску  
м атери , ко то р ая  постоянно  
носит его при себ е , пока он 
не пр и о бр етет  сп осо бно сть  
летать. Ж и в у т  от 3 до 20 лет. 
Л е тучи е  м ы ш и  —  о чен ь  п о 
л е зн ы е  ж и во тн ы е . О н и  пита
ю тся  ко м ар ам и , под енкам и , 
ж ук ам и , р учей н и кам и , не
кр упны м и  но чны м и  б аб о чка м и  
и д ругим и  н асеко м ы м и , з а м е 
н яя  н о чью  ла сто че к  и стри 
ж ей . М о гут  поедать р а зл и ч 
ных гусениц, сх ваты вая  их с 
ве то к  и ли стьев  д ер е вьев .

Л е тучи е  м ы ш и , о битаю щ ие  
в наш ей области, о се н ью  
ул етаю т на юг. С  наступле 
нием  холодного  пер иод а года 
р у к о к р ы л ы е  впад аю т в сп яч 
ку, ко то р ая  м о ж е т  д ли ться  до 
8 м е сяц е в .

В послед ни е  д есяти лети я  по 
р а зн ы м  п р ичинам  снизилась  
численно сть  'л е тучи х  м ы ш ей . 
Вот п о ч е м у  почти  в се  виды 
р уко кр ы л ы х  вн есен ы  в « К р а с 
ную  книгу С С С Р » . П р е сл ед о ва 
ние и ун и что ж ен и е  летучих  
м ы ш е й  п о все м е стн о  зап р е 
щ ено.

Учитыв*ая то, что  летучи е  
м ы ш и  пр ед ставл яю т огр ом н ы й  
интерес д ля науки, просим  
всех, ко м у  п р ид ется в стр е 
тить их уб е ж и щ а , со о бщ и ть  об  
этом  по ад р есу : 634010, Томск, 
универ ситет, каф ед р а  зо о л о 
гии позвоночны х .

кандидат
В. ЛЯЛИН, 

биологических 
наук.

з и м н е иН а  V I  

Спартакиаде народов РСФСР
В  течение десяти дней на 

лучш их спортсоорз'жениях 
36 городов проходили тер
риториальные соревнования 
V I зимней Спартакиады н а
родов РС Ф С Р. В  них участ
вовали более 6  ты сяч 
спортсменов, п редставляю 
щ их сборные команды 60 
областей, краев и автоном
ны х республик по десяти 
видам спорта. На каж дой 
территориальной Спартаки
аде разы гры вали сь перехо
дящ ие призы Совета М и
нистров РС Ф С Р — награды

за . общекомандную победу.
О бладателями почетных 

троф еев стали: сборные С а
халинской области (Д аль
ний Восток), Иркутской об
ласти (Сибирь). Свердлов
ской области (Урал), Т атар 
ской А ССР (П оволжье), Ки
ровской области (Северо- 
Запад РС Ф С Р) и М осков
ской области (Ц ентральная ; 

. зона РСФ СР). Теперь на 
очереди ф инальные сорев
нования, которые откр ы ва
ю тся в Горьком 17 ф евраля.

ЧЕМПИОНАТ ХОККЕИСТОВ
После трех побед в пос

ледних м атчах чемпионата 
страны  хоккеистов м осков
ского «Спартака» 14 ф евра
ля подстерегла неудача в 
Свердловске, где они проиг
рали местному «Автомоби
листу» — 2:6 (1:0, 0:3, 1:3),
хотя  и открыли счет шайб 
в этой встрече.

Х о зя ев а  оказались силь
нее и в Челябинске, где 
«Трактор» вы играл у ле
нинградского СКА — 4:0
(1:0, 0:0, 3:0), причем пре
имущ ество челябинцев не 
нашло должного отраж ения 
в конечном результате: з а -  

. щ итники и вратарь ленин
градцев сумели еще в 
нескольких острейш их си

туаци ях отстоять свои воро
та.

В  Горьком торпедовцы 
добились ощутимого пере
веса в матче с рижскими 
динамовцами — 5:1 (1:0,
2:0, 2:1). В  этом больш ая 
заслуга Скворцова, забро
сившего соперникам три 
шайбы.

Упорнейшим вы дался
м атч лидеров — столичных 
армейцев — и заним аю щ их 
второе место их зем ляков 
— д и н ам о вц ев .— 2 : 2  (1 :1 ,
0:0, 1:1). У  хоккеистов «Ди
намо» отлично действова
ло первое звено, причем оба 
гола провел Природин. У  
ЦСКА ш айбы забросили 
Капустин и Лобанов.

(Корр. ТАСС).

ИЗВЕЩЕНИЕ
16—17 ф евраля 1978 г. в 

Доме политического просве
щ ения (ул. К. М аркса, 14) 
состоится областной сем и
нар лекторов-м еж дународ- 
ников на тему: «Внеш непо
литическая деятельность 
КПСС по претворению в 
ж и зн ь решений XX V  съез- 

' да партии».
В  работе семинара участ

вую т лекторы  г. М осквы.
П риглаш аю тся лекторы,

пропагандисты, политин
форматоры, преподаватели 
народных университетов, 
вузов, техникумов, проф
техучилищ , ш кол. *

Н ачало работы семинара: 
16 ф евраля — в 10 часов, 17 
ф евраля — в  9 часов.

Зам. редактора
Л. С. ЛЕВИЦКИЙ.

16 февраля . — «Клоп». 
Начало — в 19 час. 30 мин.

Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ
и СПОРТА

М О С КВА
10.00. «Время». 10.35. 

няя гимнастика. 10.55. 
витесь, горнисты!».
«Черный хлеб». 6-я 
«Трамвай революшш».
13.55. Концерт Государствен
ного академического заслу
женного народного ансамбля 
песни и танца Литовской ССР 
«Летува».

Утрен- 
«Отзо- 
11.25. 

сепия. 
13.10-

перерыв.

16 февраля. Концерт ленин
градского вокально-инстру
ментального ансамбля « К а 
линка».

Начало — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

Т В О Р Ч Е С К И Й  О Т Ч ЕТ  КИ Н О 
СТУДИИ « Б Е Л А Р У С Ь Ф И Л Ь М * .

«РОДИНА»
«Ч е р н ая  береза» (две серии)

—  8-30. 11, 13-30. 16, 18-30.
21-20. Перед сеансам и  в 18-30 
и 21-20  со сто ятся  встр ечи  с 
тво р ческо й  группой  ки н о сту 
дии «Б е л ар усьф и л ьм » .

имени М. ГОРЬКОГО
« Во скр е сн ая  но чь»  —  8-35,

10-30, 12-25. 14-20, 16-15, 18-10, 
20-10, 22-10. «С ем ейны е  об
сто я те л ьс тва»  —  8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. З ал  кинохроники . 
«М ы  из Бело русси и» , «Б ело 
р усси я  сегодня» —  14-25,
15-30. 16-35. «Квака-зад авака» , 
«М иловица», «Днем и но чью », 
« Б о л ь ш а я  д иагональ» —  9
10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 17-40.' 
С о стоятся  встр ечи  с тво р че 
ской  группй  киностуд ии  «Б е 
л ар усьф и льм » .

«ОКТЯБРЬ»
«С ем ейны е  о бсто ятел ьства»

— 9, 10-50. 12-40. 14-30. 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «П отом у что
лю блю » 8-50. 13-20, 18,
19- 40, 21-20. «Про К р асн ую
Ш а п о ч к у»  (две серии ) —  
10-30, 15 (перед сеансам и  со 
стои тся  встр еча  с тво р ческо й  
группой киностуд ии  « Б е л а 
р усьф и льм » ).

«СИБИРЯК»
«Ве н о к  сонетов» —  1 ]

12-40, 16, 17-40, 19-40. 21-30.
Перед сеансам и  в 17-40 и 
19-40 со с то ятс я  встр ечи  с 
тво р ческо й  группой  ки н о сту 
дии «Б е л ар усьф и л ьм » . «П ри 
кл ю чен и я  М уки» —  9 -20 . 

«ПИОНЕР»
«П р и кл ю че н и я  Б ур атино »  — 

9, 12, 15, 18. «Б ер еги сь  авто 
мобиля» —  2 1 .

имени И. ЧЕРНЫХ
«С ем ейны е о бсто яте л ьства»

— 9, 10-50, 12-20, 14-10, 16,
17-50. 19-40, 21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«С ве тская  ж и з н ь  молодого 
Цумзее» — 17. ig , 2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Сладкое и горьное» __
17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«Ро м ан с  за  нр он у»— 19 . 21 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Х и тр о сть  против алчности»

(две серии) —  17-20, 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
« В  бой идут одни «стар и 

ки» — 15 «Хотим  скандала»
— 17, 19, 21.

С 13.55 до 18.20 
ТО М С К

18.20. Новости. 18.30. К 
60-летию Советской Армии. 
Студия «Юность». «Курсант
ские будни». 19.00. «Север. 
Люди. Нефть». «Нефтяники 
томского Севера — пятилет
ке». Выступление секретаря 
Александровского райкома 
КПСС В. В. Матисонова. «Се
годня на строительстве неф
тепровода Васюган — Раски- 
но».

М О С КВА
19.30. Новости. 19.45. «В 

каждом рисунке — солнпе». 
20.10. «Ленинский универси
тет миллионов». 20.40. «Як- 
ран собирает друяей». СССР 
— Венгрия. 21.05. «Чеоный 
хлеб». 7-я серия, «с родиной 
в сердце». 22.30. «Время».' 
23.00. «О балете». 23.55. Про-f' 
грамма документальных
■фильмов. 00.35 — 00.45. Ново-1
сти.

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

18.20. «ГТО на марше». 
18.50. «Мастера искусств — 
детям». Концерт популярной 
классической музыки. 19.30. 
Новости.

ТО М СК
19.45. «Конституция •

того социализма», 
ное развитие и 
Беседа писателя Э. о .ш  
на. 20.05. К 60-летию С 
ской Армии. «Служат б\ 
на' границе». Документал 
телефильм. 20.25. «Орэра» 
ходит в эфир». Телеф: 
концерт. 21.10. Новости.
Неделя киностудии «Бела 
фильм» в Томске.

радио
Ч Е Т В Е Р Г ,  16 ф евраля

7; 34. Последние извести*
7.4о. «Родному городу — вь 
сокую дисциплину труда 
быта». 9.00. По страницам гг 
зет «Красное знамя» и «Моле 
дой ленинец». 9.10. «Выступле 
ние рабочего ГПЗ-5 АФонин 

поддерживаем!» Смотрь 
бережливости на заводе гк 
жущих инструментов. 9.2 г 
Камерная музыка*. 9.40. «3
технический прогресс». «Пс 
вышать машнносменност
лесозаготовительной техники- 
— комментарий. 1П.ГЮ. Пос 
ледние известия. 19.25. «Ге 
рои ^пятилетки». Ветеран Вб 
ликой Отечественной войнь: 
воин, хлебороб Н. Д. Байг>' 
лов.

Партийное бюро и мест
ный комитет профсоюза 
аппарата Советского рай
кома КПСС с глубоким 
прискорбием извещают о 
преждевременной смерти

П РО С Т Н ЕВО Й
М аргариты  А лександровны
и выражают глубокое со
болезнование родным и
близким покойной.

Ч Е Т В Е Р Г ,  16 ф евраля 
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

ТО М СК
9.00. Новости. 9.10 

на важнейших 
Томский завод ДСП. 
лесном цехе области»

(Сегодня 
стройках». 

9.30. «В

Администрация, партий
ная, комсомольская орга
низации. коллектив упоав- 
ления Спецстрой-1 глубоко 
скорбят о кончине работ
ника управления

А Р Ы Ш Е В А
Федора А лексееви ча

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Н Е Щ m i h i я
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